
Прошло уже 17 лет со дня бесланской трагедии, но боль в 
сердце при воспоминании о тех днях не утихает до сих пор. У 
многих от слов «школа № 1 города Беслана» кровь стынет в 
жилах, а такой праздник, как Международный день знаний, 
стал траурной датой. 

1 сентября во дворе первой школы собираются люди со 
всей Осетии и страны, чтобы почтить память погибших в той 
страшной трагедии, унесшей жизни детей, их родителей и 
учителей. 

В этом году в траурной церемонии приняли 
участие врио Главы РСО–А Сергей Меняйло, 
Председатель Парламента РСО–А Алексей 
Мачнев, экс-глава РСО–А Вячеслав Бита-
ров, член Совета Федерации  Федерального 
собрания от Северной Осетии Таймураз Мам-
суров, руководители органов исполнительной 
и законодательной власти республики, главы 
МО республики, Северо-Осетинской обще-
ственной организации «Ассоциация жертв 
террористических актов «Матери Беслана», 
представители общественности и многие 
другие. 

После того, как прозвенел школьный зво-
нок, в спортивном зале все собравшиеся 
возложили цветы и поставили свечи в память 
о погибших. Архиепископ Владикавказский 
и Аланский Леонид отслужил заупокойную 
литию. 

В этот день, как и в предыдущие 17 лет, 
родители пришли к своим детям и родствен-
никам в «Город Ангелов». Для каждого из них 
нет ничего страшнее этой даты. Со слезами 
на глазах они вспоминают своих родных и 
подробно, хоть и с трудом, рассказывают о 
пережитом. «У меня погибла дочка. Перед 1 

сентября Регина приехала навестить меня 
в больницу, где я лежала с ее братом. Я ска-
зала ей, чтобы на линейку она не ходила, но 
она очень хотела в школу. Накануне во сне я 
видела своего умершего мужа и утром 1 сен-
тября, когда проснулась, почувствовала, что 
случится что-то плохое. Ее старшая сестра-
студентка звала с собой в то утро в училище, 
но Регина не захотела, сказала, что пойдет в 
школу. О захвате заложников я узнала из но-
востей, но даже и предположить не могла, что 
моя дочка окажется среди них», − рассказала 
мама Регины Хуадоновой Раиса Хуадонова. 

«Перед 1 сентября моей сестре снились 
страшные сны, видимо, предчувствовала 
трагедию. У нее было двое детей – Алана и 
Борис. Их утром она привела на линейку. Я 
работала недалеко от школы в училище. Когда 
услышала выстрелы, подумала, что  школа 
отмечает начало учебного года салютом, но 
потом, когда они стали интенсивнее, весь 
наш коллектив выбежал из здания. Так и уз-
нали о захвате. Обратно домой моя сестра с 

детьми не вернулась…» − поделилась сестра 
Эммы Джибиловой (Гасиновой) Светлана 
Гасинова. 

В рамках проведения Дней памяти жертв 
состоялась также пресс-конференция по-
страдавших в террористическом акте и акция 
«Спасатели и спасенные». 3 сентября пройдет 
траурная церемония на территории школы и 
возложение цветов на Мемориальном клад-
бище «Город Ангелов». 

Юлия ДАРЧИЕВА, 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

ДНИ ПАМЯТИДНИ ПАМЯТИ

С. МЕНЯЙЛО: 

«Трагедия в Беслане – наша общая боль, она не имеет срока 
давности. Эти страшные дни навсегда изменили жизнь многих людей. 

Чудовищное преступление, совершенное против беззащитных детей, 
против их родителей и учителей, никогда не будет забыто. Выражаю 
глубокие соболезнования тем, кто потерял в теракте своих родных и 
близких. И светлая память героям спецназа ФСБ и сотрудникам МЧС, 
которые ценой своей жизни спасали людей».
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 2 сентября 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

кратковременный дождь, местами сильный с грозой и градом, при 
грозе усиление ветра. В степных и в предгорных районах высокая 

пожароопасность. Температура воздуха по республике 20–25 градусов, 
во Владикавказе – 20–22 градуса. 
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ТЕМПЫ ВВОДА. В Северной Осетии продолжа-
ют увеличиваться темпы ввода жилья. За январь-
июль 2021 года данный показатель составил 188 
529 кв. метров жилья. «Это 114,2% к соответству-
ющему периоду 2020 года. Из указанных данных 
120 357 кв. метров – индивидуальное жилье, а 68 
172 кв. метров – многоквартирное»,  – рассказала 
руководитель пресс-службы Министерства строи-
тельства и архитектуры республики Яна Войтова. 
Всего в рамках нацпроекта «Жилье и городская 
среда» в 2021 году в регионе планируется ввести в 
эксплуатацию не менее 273 000 кв. метров жилья.
♦ КАЧЕСТВЕННОЕ ОБОРУДОВАНИЕ. В кор-

рекционной школе-интернате «Надежда» селения 
Дур-Дур открылись современные мастерские. 
Обновление материально-технической базы 
проходит в рамках национального проекта «Об-
разование». В церемонии открытия мастерских 
приняли участие врио министра образования и на-
уки РСО–А Элла Алибекова и уполномоченный по 
правам ребенка Артур Кокаев. Кабинеты школы 
пополнились новыми станками, швейными маши-
нами, бытовой техникой, мебелью, интерактивным 
оборудованием. С сентября в образовательной 
организации заработают обувная, швейная, по-
варская мастерские, а также агропромышленного 
и строительного профиля, декоративно-приклад-
ного искусства, массажного дела, робототехники, 
фото-/видеостудия и студия анимации. 
♦ ВЫНУЖДЕННОЕ ПЕРЕСЕЛЕНИЕ. Учащиеся 

владикавказской школы № 12 перейдут в школу 
№ 15. Об этом стало известно на совещании в пра-
вительстве республики, где обсудили противопо-
жарную готовность образовательных учреждений. 
Все школы Владикавказа полностью готовы к на-
чалу учебного процесса. Исключение составляет 
школа №12. В настоящий момент в этом учебном 
заведении завершаются ремонтные работы, затем 
будет установлена противопожарная система. 
До этого времени ученики образовательного уч-
реждения временно будут проходить обучение в 
СОШ №15.
♦ СМОТРОВАЯ ПЛОЩАДКА. Архитектор Сергей 

Жулев разработал эскизный проект смотровой 
площадки на набережной Владикавказа. На дан-
ный момент он находится на стадии согласования. 
«Идея этого проекта появилась после собрания у 
главы администрации Владикавказа Вячеслава 
Мильздихова основных застройщиков города», − 
сказал Жулев. Также авторы проекта смотровой 
площадки разрабатывают проект жилого комплек-
са в новом микрорайоне по ул. Астана Кесаева.

Пульс республикиПульс республики

«Саби» собираются 
в Хакасию

Ремонт дорог: 
сезон завершается

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  5:26
заход  18:36

долгота дня  13:10

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
-0,27

СИТУАЦИЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ

По состоянию на 08:00 01.09.2021 на 
территории Республики Северная Осе-
тия – Алания зарегистрировано 21011 
(+68 за сутки) случаев заражения новой 
коронавирусной инфекцией. 410 человек 
проходят лечение в медучреждениях ре-
спублики, 20092 человека выздоровели, 
509 скончались. 
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НЕЗАЖИВАЮЩАЯ РАНА



ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ ПОДВИЖКИ
Врио Председателя 

Правительства РСО–А 
Таймураз ТУСКАЕВ провел 
совещание с участием 
профильных министров, 
глав администраций 
районов и руководителей 
подрядных организаций, 
на котором обсуждались 
темпы строительства 
объектов социальной 
инфраструктуры, 
возводимых в рамках 
национальных проектов 
и госпрограмм. Особое 
внимание уделили 
проблемам, возникающим в 
ходе выполнения работ.

В частности, возникают вопросы по 
строительству детских садов на 120 
мест в сельских населенных пунктах 
Кизляр, Гизель, Карман-Синдзикау, 
Нижняя Саниба. Строительство ве-
дется по программе «Создание усло-
вий для осуществления трудовой де-
ятельности женщин, имеющих детей, 
включая достижение 100-процентной 
доступности (к 2021 году) дошкольно-
го образования для детей в возрасте 
до трех лет». Техническая готовность 
зданий пока невысокая. Причины 
отставания от графиков разные – от 
нехватки рабочих рук, отсутствия 
экспертной оценки до задержки с 
поставками стройматериалов. Тем 
не менее, как было отмечено, на всех 
объектах дошкольного образования 
наметились положительные подвиж-
ки. Таймураз Тускаев потребовал от 
подрядчиков ускорить темпы работ, 
не забывая о качестве.

Несколько социальных объектов 
расположены на территории Право-
бережного района и находятся под 
особым контролем, в том числе, фе-
дерального центра. К примеру, готов-
ность Дома культуры в с. Ольгинском, 
где проводится капитальный ремонт, 
составляет пока 44,2%. Подрядчику 
дано указание активизировать ра-
боту.

Станция юных техников в г. Бес-
лане по улице Широкой строится в 
рамках Генплана города. Она долж-
на быть введена в эксплуатацию до 
конца текущего года. Пока готовность 

объекта – 52%. Выполнены работы по 
укладке кирпича, перекрытий, шту-
катурке, установке окон, смонтиро-
вана котельная. В настоящее время 
ведутся кровельные работы, а также 
по благоустройству и ограждению.

К концу года планируется ввести в 
строй и Станцию юных натуралистов 
в г. Беслане. Здесь работы выпол-
нены на 68%. Полным ходом идут 
электромонтажные и отделочные 
работы, устройство потолков, фаса-
да, теплиц.

Пауза на объекте «Строительство 
спортивного комплекса в г. Ардоне» 

связана со свободными объемами 
работ, на которых не задействованы 
люди, а также не закрыто предпи-
сание, выданное ГКУ «УКС РСО-
Алания».

Таймураз Тускаев призвал всех 
подрядчиков, задействованных на 
строительстве объектов, неукосни-
тельно соблюдать график, а также 
строго следить за качеством работ. 
В противном случае контракты будут 
расторгаться, напомнил премьер.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.

Особые условия приема
Население республики уже привыкло, что в офисах 

МФЦ они могут получить необходимые государственные 
и муниципальные услуги без лишней суеты. Однако 
эпидемиологическая ситуация и тут внесла свои 
коррективы: уже несколько недель попасть в 
филиалы центра «Мои документы» можно только по 
предварительной записи.

– С 12 августа 2021 года в соот-
ветствии с постановлением главного 
государственного врача по РСО-А 
прием в МФЦ осуществляется только 
по предварительной записи. Мы по-
нимаем недовольство жителей, но все 
эти меры предприняты для профилак-
тики распространения коронавируса 
– как среди заявителей, так и среди 
сотрудников центра, – объясняют в 
руководстве организации.

– А как осуществляется предва-
рительная запись? 

– Пожалуй, самый удобный спо-

соб – через наш официальный сайт 
моидокументы15.рф. Можно также 
позвонить на наши номера во Влади-
кавказе: 333-918, 333-991 и 333-990. 
Мы регулярно информируем об этом 
в наших социальных сетях и неустанно 
напоминаем о соблюдении масочного 
режима в наших филиалах. 

– Какие из услуг сейчас являются 
наиболее востребованными?

– По-прежнему пользуется спросом 
подтверждение учетной записи на 
портале Госуслуги. И это связано не 
только с единовременными выпла-

тами: на этом сайте можно получить 
доступ к ряду услуг, что избавляет 
от очного посещения организаций 
и существенно экономит время. С 
каждым месяцем повышается спрос 
на получение паспортов и замену во-
дительских прав, а также на услуги 
Росеестра. Стабильная динамика по 
части оформления заявлений на раз-
личные пособия для детей. Тут стоит 
обратить особое внимание, что мы ве-
дем прием документов лишь на опре-
деленные виды пособий. При этом 
важно понимать, что непосредственно 
начислением самих пособий МФЦ не 
занимается: собранные документы на 
следующий день передают в Собесы.

– В прошлом году во время вве-
дения ограничительных мер для 
получения определенных пособий и 
льгот не нужно было обновлять до-
кументы. Какова ситуация сейчас?

– В 2020 году это было распоряже-
ние федеральных властей и коснулось 
всех субъектов России. На данный 
момент подобных постановлений нет. 
Поэтому гражданам стоит заранее 
предусмотреть посещение МФЦ при 
необходимости получения каких-то 
справок, выписок или подачи заяв-
ления.

Сколько продлится новый режим 
работы по предварительной записи, в 
МФЦ сказать не могут: все зависит от 
эпидемиологической ситуации в нашей 
республике. «Мы просим жителей 
с пониманием отнестись к сложив-
шейся ситуации. Для уточнения всех 
интересующих вопросов, а также для 
получения консультативной помощи 
мы настоятельно рекомендуем пользо-
ваться услугами нашего call-центра».

Мадина МАКОЕВА.
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В Доме правительства 
состоялась рабочая встреча 
врио Главы РСО–А Сергея 
МЕНЯЙЛО с архиепископом 
Владикавказским и 
Аланским ЛЕОНИДОМ. 
Темой обсуждения стала 
подготовка республики 
к 1100-летию крещения 
Алании.

Решение отмечать 1100-летие кре-
щения Алании на государственном 
уровне принято Президентом Рос-
сии Владимиром Путиным в 2017 
году. Торжества пройдут в 2022 году.

В настоящее время в республике 
ведется масштабная подготовка 
к юбилейной дате, в которой при-
мет участие Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл, 
гости со всей России и из-за рубежа.

Программой предусмотрено про-
ведение культурно-массовых и спор-
тивных мероприятий, реализация 
музейных и выставочных проектов.

Отдельно Сергей Меняйло и архи-
епископ обсудили вопрос реставра-
ции храмов на территории Северной 
Осетии, а также восстановление 
объектов большой религиозно-куль-
турной значимости.

Беслан. 
Постскриптум

В Беслане состоялась 17 пресс-конференция 
Комитета «Матери Беслана». О проделанной за год 
работе рассказали председатель ведомства Сусанна 
ДУДИЕВА, сопредседатель Анета ГАГИЕВА и члены 
Комитета Фелиса БАТАГОВА и Эльвира ТУАЕВА. 

С. Дудиева начала с информации о том, как идет следствие по 
делу «О теракте в Беслане». «Следствие продлевается, мы задаем 
вопросы, стало известно о том, что следственный комитет работает 
над опознанием шести трупов террористов. Есть предположения, 
что один из них – араб, другой –  представитель соседней республи-
ки, известна стала еще одна фамилия, с членами его семьи идет 
работа по установлению личности». По мнению представителей 
Комитета, процесс затягивается. «Нам нужно, чтобы следствие 
было активным, и в год решалось хотя бы по одному вопросу. Но 
пока что на протяжении последних 5 лет мы слышим примерно 
одну и ту же информацию», – посетовала председатель. Она 
также напомнила о важности принятия закона «О статусе жертвы 
террористических актов».

Хорошей вестью стало то, что до 2023 года Министерством труда 
и социальной защиты РФ будет оказываться материальная помощь 
пострадавшим, нуждающимся в дорогостоящем лечении. Однако 
Анета Гагиева добавила, что, к примеру, Фатиме Дзгоевой суммы в 
2 млн хватило только на консультации и осмотр врачей в Германии, 
поэтому для проведения операции потребуется организовывать 
дополнительные сборы. «Мы стараемся привлечь к этой проблеме 
внимание общественности. Кто может, окажите содействие.

Не смогла выехать в связи со сложившейся эпидситуацией за 
границу тяжелораненая в теракте Наталья Сатцаева. Если она 
не отправится на лечение в этом году, то придется обратиться к 
органам власти с просьбой о переносе выделения целевых средств 
на лечение на следующий год».

Во время встречи Сусанна Дудиева также рассказала о том, что 
абсолютно все пострадавшие в теракте имеют право на санаторно-
курортную реабилитацию. 

Сложная ситуация возникла с большой группой пациентов из 
40 человек, которые сегодня нуждаются в помощи психологов, 
психиатров, нейрофизиологов. Страх темноты, головокружение, 
панические атаки, депрессии – все это требует безотлагательной 
помощи специалистов. В связи с этим Матери Беслана обратились 
за помощью в решении этого вопроса в Минздрав Российской 
Федерации. 

Существенная и труднорешаемая проблема – трудоустройство 
бывших заложников. Несколько человек в этом году удалось 
устроить на работу.

В рамках Генплана развития г. Беслана, включающего 36 пунктов, 
в конце этого года должны сдать 4 объекта: школу, детский сад, 
Станцию юных натуралистов и Станцию юных техников. «Все это 
для наших детей. Но самым главным местом в Беслане будет школа 
№ 1. Она живет, она воспитывает. Здесь никто не говорит, что это 
бывшая школа, что она умерла. Она до сих пор стоит, и будучи такой 
израненной, учит и воспитывает, показывает, что такое добро и 
зло. И каждый, кто хоть раз побывает в ней, выйдет оттуда другим 
человеком».

Рассказали представительницы Комитета «Матери Беслана» и 
о проекте музея, который вберет в себя историю каждого залож-
ника. Уже объявлен сбор экспонатов для объекта, который станет 
мемориалом планетарного масштаба и будет напоминать миру о 
случившейся трагедии.

Залина ГУБУРОВА.

Платы нет, 
проблема есть

Уже больше года, с прошлого июля, в нашей 
республике с жильцов многоквартирных домов 
не взимается плата за электроэнергию на 
общедомовые нужды (ОДН). Теперь рассчитываться 
с поставщиком электроэнергии по этой статье 
должны управляющие компании и ТСЖ по 
показаниям общедомовых счетчиков. Казалось бы, 
жильцы должны только радоваться тому, что у них 
стало одной головной болью меньше. Однако письма 
читателей говорят об обратном, судите сами…

«Плату за ОДН отменили, но нас, законопослушных граждан, это 
беспокоит, так как не известно, «что день грядущий нам готовит» и 
в какой долг это выльется.

К электроэнергии на ОДН относятся освещение подъездов, под-
валов и чердаков. При этом имеется в виду, что подвалы и чердаки 
имеют освещение стационарное, предусмотренное проектом дома. 

Распределение расхода электроэнергии на ОДН должно осу-
ществляться в соответствии с законом, в зависимости от доли 
каждой квартиры в общей жилой площади дома. 

Но если дом постройки 60–70 годов, панельный, с плоской 
крышей (чердак отсутствует), а подвал служит лишь для обслу-
живания проходящих в нем коммуникаций, то они не должны учи-
тываться при расчете расхода электроэнергии на ОДН. Как можно 
учитывать электроэнергию на освещение мест, которые не осве-
щаются в принципе и не являются местом общего пользования?

При расчете норматива электроэнергии на ОДН «Севкавказэ-
нерго» разделяет многоквартирные дома по категориям. Наш дом 
проходит по первой категории – дома, не оборудованные лифтами, 
электроотопительными и электронагревательными установками 
для горячего водоснабжения. Норматив ОДН для таких домов со-
ставляет 1,27 кВт/ч на 1 кв. м площади каждой квартиры.

В нашем доме уже давно управляющая компания ЖСК-2 обнови-
ла внутридомовые сети в подъездах, установила датчики движения 
и энергосберегающие лампы. В результате чего расход электро-
энергии на освещение подъездов стал минимальным и снизился 
до 3 кВт/ч на квартиру. 

Отсюда видно, что установленные нормативы потребления, по 
которым мы раньше оплачивали ОДН – 7,5 кВт/ч, сильно завышены. 
Это легко доказывается и элементарным расчетом.

В подъездах нашего 5-этажного дома – по 10 лестничных площа-
док по 31,4 кв. м каждая. В каждой лестнице – 87 ступенек общей 
площадью 30,78 кв. м. Таким образом, вся освещаемая в подъезде 
площадь составляет 62,2 кв. м, следовательно, расход электро-
энергии составляет 78,9 кВт/ч, что по действующему тарифу равно 
350 руб. в месяц. Делим эту цифру на 14 квартир и получаем по 25 
руб. с каждой квартиры.

Уверена, что никто из жильцов не будет возражать против такой 
суммы, хотя и она сильно завышена.

Господа энергетики, ищите действительных виновников и ис-
тинные причины ваших убытков. Очень хочется надеяться, что 
мое письмо поможет решить не такую уж и сложную проблему по 
начислению платы за ОДН.

Л. КИБИЗОВА».
ОТ РЕДАКЦИИ. Казалось бы, наша уважаемая читательница 

беспокоится понапрасну, ведь на практике уже год, а на бумаге 
– по Жилищному кодексу – все четыре года, плату за ресурсы 
на ОДН должны вносить управляющие компании. Правда, они 
же, а не поставщики ресурсов, должны и собирать ее с жиль-
цов. Но правда и в том, что они это не делают.

Отсюда и беспокойство наших читателей, что в один дале-
ко не прекрасный день образовавшиеся долги, как всегда, 
«повесят» на жильцов. Кстати, подобные попытки уже дела-
лись, и «СО» писала об этом 23 апреля текущего года в статье 
«ОДН: чья зона ответственности?» (ссылка в Интернете: http://
sevosetia.ru/Article/Index/451405).

Так что очередные разъяснения «Севкавказэнерго» жите-
лям республики на тему определения объемов и начисления 
платы за ОДН, а также судьба накапливающихся долгов будут 
далеко не лишними. Надеемся, в организации нас услышат и 
дадут ответы.

Подготовил Всеволод РЯЗАНОВ.
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ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

Форелевый «Остров»

Со времени нашей последней поездки в ООО «Остров аквакультура» здесь 
многое изменилось. В подразделении, что находится в селе Дарг-Кох, где 
предприятие в 2018 году приобрело участок, построен рыбоводный комплекс 
из 85 бассейнов для выращивания форели мощностью 1500 тонн рыбы в год, а 
также цех первичной переработки продукции.

Комплекс действует на полную мощность вместе 
с 26 бассейнами, которые имелись на момент приоб-
ретения «Островом аквакультуры» участка. В про-
шлом году в Дарг-Кохе выращено 2 тыс. тонн рыбы, 
а реализовано 1,2 тыс. тонн. Об этом предприятии, 
кстати, упомянул на встрече с Владимиром Пути-
ным врио Главы РСО–А Сергей Меняйло.

Но сегодня близок к сдаче в эксплуатацию и но-
вый производственный участок предприятия в селе 
Карджин производительностью до 1750 тонн про-
дукции в год. Степень его готовности – 95 процентов. 
Впрочем, работа по выращиванию лососевых разво-
рачивается и здесь. Часть бассейнов заполнена фо-
релью разных возрастов. А это означает, что в этом 
году ООО вырастит и реализует рыбы значительно 
больше, чем в прошлом. Тем более, что «Остров ак-
вакультура» тесно взаимодействует с окрестными 
мелкими фермерами. Поставляет им мальков, специ-
альные корма, те выращивают посадочный материал 
до нужных кондиций, а взрослую рыбу сдают ООО 
на взаимовыгодных условиях.

– В компании трудоустроены 150 человек, – рас-
сказывает исполняющий обязанности операционно-
го директора ООО «Остров аквакультура» Евгений 
Калиниченко. – Все работники официально оформ-
лены с уплатой необходимых налогов и сборов. 
Работникам дополнительно организовано питание 
за счет предприятия, доставка до места работы и 
предоставлен пакет социальных гарантий. Мы также 
являемся постоянными участниками благотвори-
тельных акций в РСО–А. Компания активно участвует 
в жизни республики, способствует развитию ее 

экономики, ведет работу по созданию программы 
подготовки персонала совместно с ведущими учеб-
ными заведениями Северной Осетии.

Так, оказана помощь в приобретении спортивной 
формы для детской футбольной команды г. Ардона, 
материальная поддержка пострадавшей от пожара 
многодетной семье, детскому саду «Колосок» из 
Ардона, малоимущим пенсионерам райцентра в 
подписке на газету «Рухс». Также нами был отремон-
тирован памятник советским воинам в с. Дарг-Кохе, 
благоустроена прилегающая к нему территория, 
приобретены детская развлекательная площадка и 
оргтехника для местной школы.

На сегодня «Остров аквакультура» – самый 
крупный в республике производитель форели. На 
ближайшие 3–5 лет компания ставит цель выйти на 
объемы выращивания 8–10 тыс. тонн рыбы в год.

– Успешно развивается рыбоводство и в целом по 
республике, – отмечает заместитель министра сель-

ского хозяйства и продовольствия Северной Осетии 
Ибрагим Рубаев. – Начинают действовать вновь 
созданные рыбоводческие хозяйства, получившие 
поддержку в виде грантов, льготных кредитов. Если 
в прошлом году по республике произвели 3,6 тыс. 
тонн рыбы, то в этом ожидается 5,5–6 тыс. тонн. 
Природные ресурсы республики идеально подходят 
для выращивания «королевской» рыбы – форели. Но 
эти ресурсы ограничены и нуждаются  в защите. А 
для этого необходим научный подход к делу. В том 
числе и при участии НИИ Росрыболовства, чтобы 
сохранить уникальные водные источники.

Создание селекционно-племенного центра рыбо-
водства в РСО–А  прокомментировал замминистра 
сельского хозяйства и продовольствия республики 
Алан Кусраев.

– Поскольку рыбоводство у нас развивается вы-
сокими темпами, возникает проблема в обеспечении 
рыбопосадочным материалом. В настоящее время 
90 процентов его в страну завозится из стран даль-
него зарубежья. Но курс доллара и евро растет, и 
дорожает завозная икра. Приобрести ее хозяйствам 
достаточно сложно и по причине западных санкций. 
Поэтому и Минсельхозом РФ, и федеральным агент-
ством по рыбоводству принято решение создать 
мощный селекционно-племенной центр на террито-
рии Северной Осетии. Рыбопосадочный материал 
отсюда будет поставляться как хозяйствам Осетии, 
так и других регионов страны. Вопрос уже в стадии 
согласования в высших инстанциях. На проект 
предполагается выделить 1,5 миллиарда рублей из 
федерального бюджета, еще 100 миллионов на про-
ектно-сметную документацию выделит республика. 
Вопросы господдержки отрасли также берет на 
себя республика.

Строительство начнется в 2023 году и завершится 
к концу 2025-го. В качестве кадрового обеспече-
ния Министерство сельского хозяйства и продо-
вольствия Северной Осетии по договоренности с 
Астраханским институтом рыбоводства направит 
туда на обучение по профилю студентов Горского 
агроуниверситета.

Шаг за шагом в республике формируется крупней-
шая в России база по выращиванию ценных пород 
рыбы. В этом процессе ведущую роль играют биз-
несмены из различных регионов страны и ближнего 
зарубежья. И активное использование уникальных 
природных ресурсов республики должно быть про-
думано так, чтобы оно принесло заметную пользу 
и для нее самой, в первую очередь в материальном 
выражении. Но при этом необходимо соблюсти при-
родоохранные нормы. Например, создание очистных 
сооружений, что на сегодня не делается. Также при-
родные ресурсы, та же родниковая вода, имеют свою 
цену, за которую пользователи не всегда платят.

То есть все эти вопросы требуют профессионализ-
ма и заинтересованности тех, кто призван блюсти 
эти интересы. В важной работе, которая у нас раз-
ворачивается, в выигрыше должны остаться все. 

Сергей СУАНОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.
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Врио Главы РСО–А 
Сергей МЕНЯЙЛО провел 
заседание Оперативного 
штаба по борьбе с 
новой коронавирусной 
инфекцией.

О текущей ситуации с распростра-
нением COVID-19 доложил руково-
дитель Управления Роспотребнад-
зора по РСО–А  Алан Тибилов. Он 
отметил, что за прошедшие семь 
дней на территории республики вы-
явлено 425 случаев заболевания (на 
предыдущей неделе – 558 фактов). 
Уменьшилось и число заболевших 
детей – на 14,7%. Вместе с тем, по 
словам руководителя ведомства, с 
6 сентября сотрудники Управления 
будут контролировать соблюдение 
санитарных норм в общеобразова-
тельных учреждениях с тем, чтобы 
не допустить возможного ухудше-
ния эпидситуации.

Руководитель Росздравнадзора 
по РСО–А Ольга Давыдова до-
ложила о количестве разверну-
тых коек в республике: на текущий 
момент их насчитывается 1591, 
свободными остаются еще 426 мест. 

Также Ольга Давыдова заверила, 
что в медицинских организациях ре-
спублики все лекарства имеются в 
достаточном количестве, за исклю-
чением биологических препаратов, 
поступление которых ожидается к 
3 сентября. 

Как было озвучено на совещании, 
811 человек в республике просро-
чили второй этап вакцинации без 
уважительных причин. За послед-
нюю неделю отмечено снижение 
темпов вакцинации на 150 случаев. 
Руководитель республики поставил 
задачу срочно разобраться с этой 
ситуацией в каждой медицинской 
организации.

В свою очередь врио министра 
здравоохранения Сослан Теби-
ев доложил, что в настоящее время 
на госпитализации с COVID-19 нахо-
дятся 765 пациентов. За последнюю 
неделю за медицинской помощью 
обратились 1032 человека. Машины 
под круглосуточным контролем бес-
перебойно ежедневно доставляют в 
республику кислород. 

Руководитель республики дал 
указание организовать выездные 
бригады, которые будут осущест-
влять диспансеризацию населения, 
в частности, лиц пожилого возраста, 
по всей республике. 

С. Меняйло: «Нам важен каждый 
человек. И нам важна как стацио-
нарная, так и подвижная медицина. 
Если мы полностью не можем обе-
спечить диспансеризацию населе-
ния, то необходимо сделать это хотя 
бы частично. У нас должна быть 
вся необходимая аппаратура для 
выездной диспансеризации по рай-
онам. И спектр оказания услуг дол-
жен быть одинаково качественен».

Еще одно поручение руководи-
теля республики касалось обеспе-
чения льготными лекарственными 
препаратами, в том числе – Ре-
спубликанского онкологического 
диспансера. 

Также Сергей Меняйло пред-
упредил главврачей медицинских 
учреждений республики о проверке 
финансовой отчетности, которую 
проведут в медучреждениях. 

– Со 2 сентября начинает работу 
служба финансового контроля, 
которая проверит все медицинские 
учреждения. Предупреждаю глав-
врачей: если у вас есть двойная бух-
галтерия, нарушения в отчетности, 
это будет выявлено. Необходимо 
также установить, кому и на каких 
условиях принадлежат кислород-
ные емкости, расположенные в 
наших больницах, – сказал он. 

По материалам 
пресс-службы Главы 

и Правительства РСО–А.

ОПЕРШТАБОПЕРШТАБ
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Два ордена в один день
Среди осетин во время Великой Отечественной войны 
были случаи награждений, которые можно назвать 
уникальными. Так, гвардии майор Тасолтан БИТАРОВ 
был награжден с разницей в две недели двумя 
«полководческими» орденами (Александра Невского), 
гвардии сержант Зураб ТОБОЕВ чуть менее чем за 
полгода – пятью, а сержант Георгий УЖЕГОВ всего за 
девять дней – четырьмя. Однако был случай, когда 
всего в один день наградили двумя орденами. Этим 
особо отличившимся героем был Казбек ЦИРИХОВ. 

Родился Казбек Батырович Цирихов 
6 июля 1922 года в высокогорном селе 
Даргавс (Куртатинское ущелье) в кре-
стьянской семье Батыра Татаркано-
вича Цирихова и Дины Садулаевны 
Мамсуровой, воспитавших пятерых де-
тей: Харитона, Казбека (героя данного 
очерка), Фроси, Николая, Владимира. 
После окончательного установления 
советской власти в Северной Осетии 
на равнине были основаны села. Семья 
Цириховых вместе с другими горцами из 
Даргавса переселилась на равнину, в 
новообразованное село Фарн, где в 1937 
году Казбек Цирихов закончил 7 классов 
и поступил в горно-металлургический 
техникум, который не успел окончить, – 
началась Великая Отечественная война. 

В июле 1941 года Орджоникидзевским 
РВК (Северо-Осетинская АССР) Казбек 
был призван в ряды Красной Армии. В 
феврале 1942 года  окончил 1-е Ростов-
ское артиллерийское училище с при-
своением воинского звания лейтенанта 
и направлен в действующую армию. 
Воевал на Калининском, Южном, Юго-
Западном, Южном, 4-м Украинском, 3-м 
Украинском, 1-м Белорусском фронтах. 
Принимал участие в оборонительных, 
затем – наступательных боях на терри-
тории Украины, Молдавии, Румынии, 
Польши, Германии.

Особо отличился командир истреби-
тельно-противотанковой батареи 45-мм 
пушек старший лейтенант Цирихов в 
июле-августе 1944 года.

За период боев с 25 июля по 28 июля 
1944 года, находясь в обороне на правом 
берегу реки Днепр, в районе крепости 
Бендеры Молдавской ССР, лично на 
наблюдательном пункте выявил и огнем 
своей батареи уничтожил 2 станковых 
и 4 ручных пулемета противника с их 
расчетами и 30 немецких солдат и офи-
церов, сосредоточившихся в траншее. 
За тот же период подавил огонь 3 стан-
ковых пулеметов и 2 снайперских точек 
противника. Батарея Цирихова не по-
теряла ни одного орудия. Материальная 

часть находилась в элитном состоянии 
и полной боевой готовности. Личный 
состав был обучен и подготовлен к вы-
полнению любых боевых заданий.

Приказом командира 230-й стрелко-
вой Сталинской дивизии полковника 
Иосифа Казакова н/035 от 31 августа 
1944 года старший лейтенант Казбек 
Цирихов награжден орденом Красной 
Звезды.

За период наступательных боев с 22 по 
28 августа 1944 года старший лейтенант 
Цирихов своей батареей обеспечивал 
наступление пехоты, уничтожая живую 

силу и технику противника. В бою за село 
Эменталь(Молдавская ССР) 24 августа 
1944 года своей батареей уничтожил 
152 немца, 7 станковых пулеметов, 2 
самоходки, минометную батарею.  В бою 
северо-западнее села Бозиень отбил 2 
яростные контратаки превосходивших 
сил противника. При этом уничтожил 38 
автомашин, 1 самоходное орудие и 97 
солдат и офицеров.

Приказом командира 9-го стрелкового 
Краснознаменного корпуса Героя Со-

ветского Союза генерал-майора Ивана 
Рослого 033/н от 31 августа 1944 года 
старший лейтенант Казбек Цирихов на-
гражден орденом Отечественной войны 
I степени.

Приказом по войскам 1-го Белорусско-

го фронта 01789/н от 15 ноября 1944 года 
Казбеку Цирихову присвоено воинское 
звание капитана.

Боевая характеристика на командира 
истребительно-противотанковой ба-
тареи 45-мм пушек 990-го стрелкового 
Сталинского полка 230-й Сталинской ди-
визии капитана Цирихова Казбека Баты-
ровича: «За время службы в полку тов. 
Цирихов показал себя выдержанным, 
культурным и дисциплинированным 

офицером. Тактически как командир ис-
требительно-противотанковой батареи 
подготовлен хорошо. Хорошо знает ма-
териальную часть оружия, состоящего 
на вооружении батареи. Свой боевой 
опыт умело передает подчиненным, 
чем добился сколоченности расчетов 
батареи и отличного действия их в бою. 
В боевой обстановке смел и спокоен. 
Решения принимает быстро, решитель-
но проводит их в жизнь. Имеет на своем 
счету много уничтоженной техники и 
живой силы противника. Идеологически 
выдержан. Морально устойчив. Делу 
партии Ленина-Сталина и социалисти-
ческой Родине предан.

ВЫВОД: занимаемой должности со-
ответствует.

Начальник артиллерии 990-го 
стрелкового Сталинского полка 

капитан Борис Старостенко.
28 ноября 1944 г.»

В бою за овладение и удержание на 
левом берегу реки Одер (Германия) с 
1 по 5 февраля 1945 года капитан Ци-
рихов умело маневрировал огневыми 
средствами батареи, поддерживая пе-
хоту во время отражения яростных кон-
тратак немцев, пытавшихся сбросить 
нашу часть со стратегически важного 
плацдарма. За 4 дня боев батарея унич-
тожила 2 немецких танка, 1 самоходную 

пушку, 6 станковых пулеметов, 1 ми-
номет и 70 солдат и офицеров. В бою 
2 февраля 1945 года, когда противник 
окружил взвод батареи, капитан Цири-
хов своим личным примером мужества 
воодушевил бойцов и прорвал кольцо 
врага, взвод пробился из окружения, 
вынеся с собой всех раненых, и укатил 
пушку на руках, так как лошади были 
подбиты.

Приказом командующего войсками 
5-й ударной армии генерал-лейтенанта 

Николая Берзарина н/036 от 4 марта 
1945 года капитан Казбек Цирихов был 
награжден орденом Красного Знамени.

Победу командир истребительно-
противотанковой батареи 990-го стрел-
кового полка капитан Казбек Цирихов 
встретил на территории поверженной 
нацистской Германии.

Основная боевая награда нашего 
земляка ждала уже в 1946 году, когда 
за подвиги на фронтах Великой От-
ечественной войны массово наградили 
отличившихся бойцов и командиров.

Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР №202/176 от 15 июня 1945 
года капитан Казбек Цирихов награж-
ден орденом Ленина.

После окончания войны он продол-
жил службу в Группе советских окку-
пационных войск в Германии. С августа 
1946 по февраль 1947 года учился на 
курсах по усовершенствованию офи-
церского состава артиллерии. В 1947 
году демобилизовался из рядов Со-
ветской Армии и вернулся в Осетию, где 
продолжил учебу в горно-металлургиче-
ском техникуме. После его окончания в 
1949 году начал трудиться маркшейде-
ром на Згидском руднике Садонского 
района, в 1950–1951 годах он – ин-
структор по промышленности и транс-
порту Садонского райкома КПСС, в 
1951–1953 – слушатель Партийной шко-
лы города Орджоникидзе, в 1953–1956 
– заведующий промышленно-транс-
портным отделом Правобережного РК 
КПСС, в 1956–1958 – преподаватель 
спецдисциплин и политзанятий строи-
тельной школы №5 города Беслана, в 
1958–1962 – геодезист СУ-2 и СУ-4 в 
городе Алмалыке (Узбекская ССР), в 
1963–1973 – маркшейдер Фиагдонского 
рудника, затем до выхода на пенсию – 
слесарь на Бесланской нефтебазе. 

Женился Казбек Батырович Цирихов 
на уроженке села Тамиска Алагирского 
района Зарете Алихановне Бекоевой 
(1924–1995), с которой воспитал дочь 
Залину.

После выхода на пенсию Казбек 
Цирихов, не привыкший сидеть без 
дела,вел активную работу среди под-
растающего поколения в деле военно-
патриотического воспитания. В сере-
дине 1990-х годов к наградам Цирихова 
добавилась еще одна. Постановлением 
главы администрации Беслана Беслана 
Джимиева (№1 от 04.10.1994 г.) ему 
присвоено звание «Почетный гражда-
нин города Беслана».

Скончался активный участник Ве-
ликой Отечественной войны Казбек 
Батырович Цирихов 26 октября 1996 
года. Похоронен в селе Фарн.

Тимур КАРДАНОВ, 
историк, член Российского

военно-исторического общества.

МУЖЕСТВОМУЖЕСТВО

НИКТО НЕ ЗАБЫТНИКТО НЕ ЗАБЫТ

ËÈÖÀ 
ÏÎÁÅÄÛ

Воин и наездник
Сиби ЖАЖИЕВ родился в 1906 году в 

с. Кобети Южной Осетии. Рано остался 
без отца и матери. Воспитывали его 
родственники. С детских лет был 
вынужден трудиться, справлялся с 
любой работой.

Уже в годы молодости его отличали необыкно-
венная физическая сила и выносливость.

В первые же дни войны был призван на фронт 
и зачислен в 27-ю мотоинженерную бригаду За-
кавказского фронта. В задачи бригады входило 
строительство дорог и коммуникаций в горах 
Главного Кавказского хребта.

Сапер Жажиев 
не только строил 
мосты и дороги. 
Он очищал от мин 
врага пути насту-
пления советских 
войск.

Под Краснода-
ром принял боевое 
крещение: сапер-
ная часть, в ко-
торой он служил, 
в жестоком бою 
отбила атаку пре-
восходившего по 
численности про-
тивника.

За героизм и му-
жество, проявленные в бою, Сиби был удостоен 
первой боевой награды – медали «За отвагу».

В его военной биографии особое место занима-
ет Битва на Курской дуге. Она положила конец 
реваншистским планам гитлеровцев по захвату 
Советского Союза. Немцам так и не удалось сло-
мить сопротивление наступавших частей Красной 
Армии. А на груди Сиби Жажиева засверкала уже 
вторая медаль – «За боевые заслуги».

После победы на Курской дуге он участвовал 
в Ясско-Кишиневской наступательной операции, 
освобождал Румынию, Венгрию.

Долго помнил Сиби тяжелые бои за Будапешт в 
январе 1945 года. Отступая, немцы взорвали мост 
через Дунай, а на противоположном берегу реки 
построили оборонительные сооружения.

Советские войска вынуждены были приоста-
новить наступление. Группа саперов, в которую 
входил и Жажиев, под постоянным обстрелом вра-
га восстановила мост, выполнила боевой приказ 
командования и обеспечила возможность перейти 
в наступление нашим войскам.

За этот подвиг Жажиев был награжден орденом 
Красной Звезды.

Затем было освобождение Австрии и ее сто-
лицы Вены. Победу он встретил на территории 
Германии. 

Вернулся Сиби Хамыцевич на родину, в родное 
село Кобети, а в 1946 году с семьей переехал в 
Сунжу Северной Осетии.

В послевоенное время он смог реализовать свою 
давнюю мечту – пришел на работу на Бесланский 
конезавод: прекрасно владел с молодых лет навы-
ками верховой езды, принимал участие в скачках 
на Бесланском ипподроме.

О жокее Сиби Жажиеве и его красавце коне 
Фердинанде знали все знатоки конного спорта в 
Осетии. Он не раз становился победителем самых 
различных соревнований.

От людей старшего поколения и родственников 
нашего легендарного земляка мы узнали, что он 
был простым, скромным человеком, неутомимым 
тружеником, главой большого и дружного семей-
ства.

Ратный подвиг Сиби Жажиева оценен по до-
стоинству: медали «За оборону Кавказа», «За 
взятие Будапешта», «За победу над Германией», 
многочисленные медали к юбилеям Победы и 
Советской Армии. Самой главной своей наградой 
Сиби Жажиев считал орден Отечественной войны 
I степени.

В 1996 году С.Х. Жажиев ушел из жизни, оставив 
в памяти знавших его людей светлые воспоми-
нания.

Сармат ЖАЖИЕВ, 
тв орческое объединение «Ровесники», 

ДДТ Пригородного района.

ВОЛНИТЕЛЬНАЯ ПОЕЗДКА
Сколько десятков лет Алла Хасакоевна 

ХОСРОЕВА ждала этого дня, а все равно не 
смогла сдержать волнение и слезы. Да и как 
иначе можно было встретить весть о том, что 
через 76 лет после Победы найдена могила ее 
отца, без вести пропавшего на войне! В первые 
послевоенные годы семья ждала и надеялась, 
что Хасако вернется, а потом долго искала, 
где он похоронен. И только теперь младшая из 
шестерых его детей, Алла Хасакоевна, получила 
неожиданную, горькую и в то же время 
успокоившую ее сердце весть из Чеченской 
Республики. 

Имя уроженца селения Ар-
дон Хасако Батырбековича 
Хосроева значилось в списках 
бойцов, захороненных в брат-
ских могилах на ее территории. 
Эти списки по всей стране рас-

пространили активисты обще-
ственной организации «Наш 
дом – город Грозный» в рамках 
всероссийской акции «Я вер-
нулся, мама», чтобы отыскать 
родственников героев, отдав-

ших свои жизни в 1942 году при 
обороне Грозного и в других 
боях на территории Чеченской 
Республики. Списки погибших, 
которые оказались в руках 
волонтеров, не были до этого 
широко известны, поэтому о 
судьбе этих бойцов их родные 
ничего не знали. В их числе – и 
Алла Хосроева.

Сегодня ей 79 лет. Она живет 
в поселке Верхний Фиагдон 
Алагирского района, работа-
ет в республиканском архиве. 
Женщина никогда не видела 
своего отца: он ушел на фронт, 
когда она еще не родилась. Но 
старшие братья и сестра хоро-
шо помнили его, рассказывали 
о нем, и в ее памяти сложился 
образ доброго, трудолюбивого, 
совсем еще молодого челове-
ка, который очень любил свою 

семью. Хасако Батырбекович 
работал в местном колхозе бух-
галтером, ушел защищать Роди-
ну, когда ему было 34 года. Его 
жена Елизавета Алексеевна 
каждый вечер, управившись с 
домашними делами, садилась 
на лавочку возле дома и смо-
трела на дорогу, не покажется 
ли на ней Хасако. А дети бежа-
ли навстречу каждому мужчине 
в солдатской форме, надеясь, 
что это их отец…

Автору этих строк довелось 
работать с одним из сыновей 
погибшего солдата, Владими-
ром Хасакоевичем, который 
много лет был главным редак-
тором ардонской районной га-
зеты «Рухс». В канун празд-
ника Великой Победы, когда 
готовился специальный номер, 
он вспоминал, каким долгим и 
томительным было ожидание 
отца с фронта, как тяжело было 
на сердце, когда все в семье по-
няли, что он не вернется. И как 
он хочет узнать, где покоится 
отец, поклониться его могиле, 
сказать слова прощания. К со-
жалению, он не дожил до этого 
дня...

Поездку дочери на могилу 
отца организовали 19 августа 
волонтеры общественной ор-
ганизации «Наш дом – город 
Грозный» при поддержке Обще-
ственной палаты Республики 
Северная Осетия–Алания и 
республиканского министер-
ства по вопросам национальных 
отношений. Алла Хасакоевна 
поехала в Грозный вместе с 
племянниками. Они возложили 
цветы на могилу героя, по осе-
тинским традициям на месте 
захоронения совершили поми-
нальный обряд.

– Мы узнали, что отец служил 
в 103-м мотострелковом полку, 
был старшим лейтенантом. Он 
умер от ран 18 апреля 1943 года 

в госпитале Чечено-Ингушской 
АССР и был похоронен в брат-
ской могиле под Грозным, – ска-
зала Алла Хасакоевна. – Очень 
жаль, что до этого дня, когда 
стало известно о месте захоро-
нения отца, дожила только я. 
Мы все ждали его возвращения, 
надеялись, верили… Я даже ра-
ботать устроилась в архив, чтобы 
получить больше возможностей 
для поисков. Нет слов, чтобы 
передать степень моей благодар-
ности Сайпуддину Гучигову, ру-
ководителю общественной орга-
низации «Наш дом – город Гроз-
ный, и его команде волонтеров 
за то, что они помогли обрести 
мне на чеченской земле место, 
которое отныне для меня, моей 
семьи и племянников священно. 
Мы привезли на могилу отца зем-
лю и воду из его родительского 
дома, помянули по нашим осе-
тинским обычаям, и только после 
этого в моей душе воцарилось 
спокойствие. Чеченская обще-
ственность встретила нас как 
самых дорогих гостей, большое 
внимание оказали республикан-
ские средства массовой инфор-
мации. Разве можно это забыть? 

Мой дом всегда открыт для всех, 
кто помог мне впервые побывать 
на могиле отца.

Вместе с Аллой Хосроевой в 
Грозный поехали родственники 
еще одного солдата, Василия 
Цаллагова. Но так как он по-
хоронен высоко в горах, они ре-
шили, что поедут отдельно для 
посещения его могилы, и венок, 
который был предназначен для 
возложения на братской могиле 
своего родственника, возложили 
в Грозном.

– Поездка в Грозный на могилу 
деда стала для меня событием, 
которое никогда не забудется, 
– сказал сын Владимира Хаса-
коевича Хосроева Артур. – Мы, 
внуки, конечно, знали, что он 
погиб за Родину, но одно дело 
– знать, и совсем другое – по-
бывать на земле, на которой он 
воевал, поклониться его могиле. 
Спасибо чеченским волонтерам, 
общественной палате и миннацу 
нашей республики за помощь в 
организации поездки. Я убедил-
ся, что никто не забыт и ничто не 
забыто...

Татьяна БАЙБАРОДОВА. 

Казбек ЦириховКазбек Цирихов

Отец и дочь ХосроевыОтец и дочь Хосроевы



СОЗДАВАТЬ КОНТЕНТ ПРАВИЛЬНО 
«Поменяется ли 
избирательный 
процесс уже после 
пандемии? Сохранится 
многодневное 
голосование?», 
«Какими тремя 
качествами должен 
обладать молодой 
человек для достижения 
успешной карьеры?» – 
разные, но одинаково 
важные и отражающие 
заинтересованность 
молодых людей 
вопросы звучали в 
финале семинара 
«МедиаЭлекторат», 
который прошел в 
Северной Осетии.

Этот проект – показатель и некий 
результат совместной плодотвор-
ной работы Молодежной избира-
тельной комиссии Северной Осетии, 
где собрались инициативные парни 
и девушки с неравнодушным от-
ношением к своей стране. Автором 
семинара выступила член МИК Ла-
риса Ногаева, которая представи-
ла его на финале Всероссийского 
конкурса молодежных социально 
ориентированных электоральных 
проектов «Учимся выбирать». 

На базе Научной библиотеки 
СОГУ собрались члены территори-
альных молодежных избирательных 
комиссий Республики Северная 
Осетия – Алания, молодежный ак-
тив региональных отделений поли-
тических партий, волонтеры и члены 
кадрового резерва Молодежного 
парламента республики. В пред-
дверии предстоящего Единого дня 
голосования участники обсудили 
актуальные вопросы, связанные с 
анатомией фейков, узнали, как про-

ходит общественное наблюдение 
на выборах, что такое электораль-
ная журналистика и какова роль 
молодых граждан в избирательном 
процессе и молодежной политике 
страны. Также они познакомились 
с правилами визуального сторител-
линга и социального копирайтинга. 
Примечательно, что это были не 
просто монологи докладчиков, а 
живая дискуссия, которая затем 
завершилась в формате «Диалог на 
равных».

Спикерами блока электоральных 
технологий стали исполнительный 
директор Российского фонда сво-
бодных выборов Максим Лесков, 

эксперт ассоциации «Независимый 
общественный мониторинг» Антон 
Лукаш, директор Юридического 
института ПГУ, директор Северо-
Кавказского центра избиратель-
ного права и процесса Людмила 
Тхабисимова, председатель Цен-
тральной избирательной комиссии 
РСО–А Жанна Моргоева, депу-
тат Парламента Северной Осетии 
Таймураз Касаев и председатель 
Общественной палаты республики 
Нина Чиплакова. Об основах ком-
позиции и подготовке пресс-релизов 
в блоке SMM-менеджмента расска-
зали пресс-секретарь Союза моло-
дежных избирательных комиссий 

России Лариса Ногаева и ведущий 
SMM-специалист и репортер Алина 
Коршунова.

«Буквально с трудом завершился 
семинар. С трудом потому, что ребя-
та не хотели расходиться. Не часто 
встретишь такое отношение. И я 
очень благодарен Северной Осетии 
за то, что здесь воспитали поколе-
ние, неравнодушное к тому, каким 
будет будущее нашей страны, – по-
делился после завершения меро-
приятия Максим Лесков. – Задавали 
вопросы очень умные, интересные, 
толковые, но надо отдать должное 
организаторам. Состав спикеров 
был замечательный. Многие ребята 

выступали со своими докладами. И 
знаете, я могу честно сказать, что 
успех этого мероприятия в том, 
что оно не было навязано сверху, в 
административном порядке. Народ 
не сгоняли, не принуждали. Исто-
рия сегодняшнего семинара – это 
история о том, как развивалась 
простая молодежная инициатива, 
исходящая от одного из активистов, 
живущих во Владикавказе, – Лари-
сы Ногаевой. Искренне отмечу, что 
не ожидал такого эффекта».

Проект «МедиаЭлекторат» – не 
просто о выборах для избиратель-
ной кампании 2021 года. Семинар 
направлен на обучение молодых ка-
дров созданию качественного меди-
аконтента в сфере электоральных 
технологий. Эти знания и навыки не 
теряют своей актуальности и после 
Единого дня голосования. 

«Наш проект обучает молодых лю-
дей правилам создания грамотного 
и визуально красивого контента в 
сфере электоральных технологий. 
В связи с приближающимися выбо-
рами это особенно важно, – расска-
зала автор проекта Лариса Ногаева. 
– Будучи членом МИК я постоянно 
общалась с молодыми ребятами из 
молизбиркомов районов республи-
ки. Каждый хотел многое рассказать 
и многим поделиться в социальных 
сетях. Учитывая культ соцсетей сей-
час, все хотят сделать это красиво. 
А преследуя цели МИК, этот контент 
должен быть еще и познавательным, 
просветительским. Для достижения 
всех вышеописанных целей нужна 
помощь, нужно обучение. Это и под-
толкнуло меня к созданию проекта 
«МедиаЭлекторат».

Семинар завершился, но живой 
интерес к его содержанию говорит 
о том, что учеба для участников 
только начинается.

Мадина МАКОЕВА.
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В рамках закона

Под председательством начальника 
Управления Минюста России по РСО–А 
В. БУГУЛОВА состоялась дискуссия с 
руководителями региональных отделений 
политических партий, в котором принял 
участие главный федеральный инспектор 
Аппарата полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в Северо-
Кавказском федеральном округе по РСО–А 
В. КЕЛЕХСАЕВ. 

На встрече присутствовали: заместитель руководителя Адми-
нистрации Главы РСО–А и Правительства РСО–А М. Тхостов, 
председатель Центральной избирательной комиссии РСО–А 
Ж. Моргоева, представители прокуратуры, УФСБ, администра-
ции г. В ладикавказа, ЦПЭ МВД по РСО–А.

В ходе совещания были обсуждены вопросы недопущения 
нарушений действующего законодательства, противодействия 
экстремистским проявлениям, дестабилизации общественно-
политической обстановки в республике в период подготовки и 
проведения выборов 19 сентября 2021 г. 

С докладом о контрольных мероприятиях в отношении регио-
нальных отделений политических партий, зарегистрированных 
на территории республики, выступил заместитель начальника 
Управления Минюста России по РСО–А В. Цховребов. 

Представители Центризбиркома подробно рассказали 
участникам об особенностях избирательной кампании в 2021 г. 

Представитель ЦПЭ МВД РСО–А в своем выступлении отме-
тил, что органы государственной власти и правоохранительные 
органы тесно сотрудничают в части противодействия экстре-
мистской деятельности. Проводятся профилактические, в том 
числе воспитательные, пропагандистские меры. Профилактика 
экстремизма – это задача не только государства, но и в немалой 
степени представителей гражданского общества, в частности, 
региональных отделений политических партий. 

В завершение организаторы совещания ответили на вопросы 
представителей региональных отделений политических партий. 

Элина БЕКМУРЗОВА.

ДИСКУССИЯДИСКУССИЯ

СЕМИНАРСЕМИНАР

Партия «Новые люди» 
предлагает:

Выбирать всех
 Сделать выборными должности: мэров, судей, про-

куроров, участковых и т. д. — всех, от кого зависят 
жизнь и безопасность людей. Запретить занимать 
одну должность более двух сроков в течение всей 
жизни. 

Обустроить страну 
Перераспределить налоги в пользу регионов. 

Деньги должны оставаться там, где зарабатывают-
ся. За счёт этих доходов можно добиться местной 
ипотеки — под 2 %, снизить налоговую нагрузку на 
граждан и малый бизнес. Люди — не новая нефть! 

Учить детей и заботиться о них по-новому 
Основам предпринимательства партия предла-

гает учить уже в школе. А также конфликтологии, 
навыкам ораторского искусства и психологии. 
Школа должна готовить к реальной жизни, а не кон-
сервировать в детстве. Новые люди настаивают на 
новом подходе к организации школьного питания. 
Сохранить здоровье детей поможет отказ от транс-
жиров, продуктов с содержанием гормонов роста, 
антибиотиков и повышенным содержанием сахара. 

Дать первое рабочее место выпускникам 
Запустить в России специальную программу: 

дать работодателям налоговые льготы на 5 лет при 
трудоустройстве выпускника по специальности. От 
государства — беспроцентный кредит на покупку 
квартиры и машины. 

Снизить налоги 
Снизить до 10 % налог на прибыль, подоходный на-

лог, НДС и страховые взносы для малого и среднего 
бизнеса. Сейчас налоги в сумме превышают 50 %. 
Это выведет людей из «серой зоны» и зарплат в 
конвертах, даст возможность накопить на пенсию и 
получить медстраховки.

Сократить чиновников 
Ограничить расходы на содержание чиновников. 

Запретить траты бюджетных денег на дорогие ма-
шины, банкеты и пиар. 

Дать больше свободы 
Наши предшественники приняли много запрещаю-

щих законов. Выражать своё мнение и быть с чем-то 
несогласным стало преступлением. Люди боятся 
власти, поэтому запреты надо снимать, а «гайки» 
развинчивать.

Убрать с дорог «мобильные засады» 
Сократить на 50 % число камер на дорогах. От-

менить в Москве 70 % платных парковок, а на остав-
шихся снизить цену в три раза.

Остановить принудительную вакцинацию 
Прививка — личное дело каждого. Или власть 

должна взять на себя все гарантии за здоровье 
привитого, а не заставлять подписывать отказ от 
претензий. В России должен быть выбор из всех воз-
можных вакцин, в том числе и зарубежных.

Закрыть незаконные свалки 
Партия разрабатывает экологическую программу. 

Мы хотим разрушить монополию на «мусорном» 
рынке. Отходы должны перерабатываться, а не 
храниться на свалках. 

 Перемены будут!

«ЯБЛОКО» выдвинуло в Госдуму молодеж-
ный список. «Яблоко» идет в Думу, чтобы вернуть 
свободу и закон в нашу страну. Съезд партии вы-
двинул кандидатов в депутаты Госдумы во главе 
с лидером «Яблока» Николаем Рыбаковым. В фе-
деральный список вошли 300 кандидатов, которые 
не боятся говорить правду и готовы стать командой 
перемен, которая поведет Россию в будущее.

Средний возраст кандидатов – 40 лет. Среди 
них – предприниматели (20%), юристы и право-
защитники (16%), педагоги и научные сотрудники 
(14%), экологи (8%), врачи (5%), журналисты (5%), 
экономисты (4%), работники культу ры и искусства 
(3%). 10% имеют научные степени канди дата или 
доктора наук, а 14,5% являются муниципальными 
или региональными депутатами.

Эти выборы станут серьезным вызовом для 

каждого жителя страны. В сентябре именно вы 
будете решать, начнутся ли в стране перемены или 
сохранится застой, будет ли расти уровень жизни 
или продолжится стагнация, останется ли у нас 
свобода или будут введены новые запреты.

Мы будем отстаивать свободу, равные возможно-
сти и сча стье для каждого. Мы за то, чтобы деньги 
шли на образование и здравоохранение, культуру и 
экологию, а не на автозаки и войны. Мы хотим, что-
бы на смену невежеству и агрессии, процветающим 
в сегодняшней Думе, пришел парламент перемен.

Вместе мы вернем России будущее! 

СВОБОДА, ДЕМОКРАТИЯ, 
ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

1. Освобождение всех политических заключен-
ных. Отмена репрессив ных законов, ограничиваю-
щих права и свободы человека и гражданина. От-
мена «обнуления» президентских сроков. Свобода 
собраний и митин гов.

2. Расследование отравления А. На вального, 
убийств и покушений на жизнь российских оппо-
зиционных по литиков, общественных деятелей и 
журналистов.

3 .Законодательный запрет  пыток .  Не-
зависимость судебной системы. Раз витие суда 
присяжных. Выборность су дей.

4.Честные выборы, допуск к выбо рам всех 
партий. Прямые выборы мэров. Парламентский 
контроль за спецслужбами. Выборность Совета 
Федерации. Федерализм и развитие реального и 
финансово обеспечен ного местного самоуправ-
ления. Ре ализация концепции «Новая бюджет ная 
политика».

5. Запрет на все виды цензуры. Неприкосновен-
ность частной жизни, тайны переписки. Запрет на 
использование цифровых технологий и персональ-
ных данных во вред свободам и правам человека.

Деньги – 
«арестанты»

Врио руководителя 
УФССП России по 
Республике Северная 
Осетия – Алания 
– врио главного 
судебного пристава 
Республики Северная 
Осетия – Алания Илья 
КОЗАЕВ рассказал 
корреспонденту «СО» 
о видах доходов, на 
которые не может быть 
обращено взыскание, 
и что делать должнику 
в том случае, если 
социальные пособия все же списаны.

– Илья Тамазович, порой должники сталкиваются с тем, 
что с их банковской карты без их ведома списываются де-
нежные средства. Законно ли это?

– В соответствии с федеральным законом «Об исполнитель-
ном производстве» судебные приставы имеют право списывать 
средства с банковских карт граждан-должников. Но должен 
быть соблюден порядок ведения исполнительного производства: 
направление в адрес должника уведомления о возбуждении 
исполнительного производства с указанием срока для добро-
вольного исполнения обязательств; по истечении срока для 
добровольного погашения долга судебный пристав выносит по-
становление о применении мер принудительного воздействия, 
в том числе принудительного взыскания имущества. В первую 
очередь судебные приставы направляют запросы в кредитные 
учреждения с целью розыска счетов должника. После получения 
положительного ответа выносится постановление об обращении 
взыскания. Банк, получив такой документ, списывает средства 
в размере задолженности. Если же деньги в момент списания 
отсутствуют, то информация помещается в специальный реестр. 
После того как средства поступят на счет, они будут списаны. 
Арест денежных средств на банковских счетах, принадлежащих 
должникам, является одной из наиболее действенных мер, по-
буждающих их оплачивать свои задолженности. 

– На какие виды доходов не может быть обращено взы-
скание?

– Взыскание по исполнительным документам не может быть 
обращено на алименты, пенсию по утере кормильца, пособия, 
выплачиваемые в возмещение вреда, причиненного здоровью, 
а также другие социальные выплаты и компенсации, определен-
ные ст. 101 ФЗ-229 «Об исполнительном производстве».

– Но ведь случается, что судебный пристав-исполнитель 
арестовывает и социальные выплаты. Каковы причины по-
добных списаний, и что делать в таком случае должнику?

– Судебный пристав-исполнитель в рамках исполнительного 
производства, направляя постановление в банки о розыске сче-
тов и наложение ареста, не знает, какой именно это счет, ведь 
он обезличен. С 1 июня 2020 года действует Федеральный закон 
от 21.02.2019 № 12-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об исполнительном производстве», согласно которому 
банки и иные кредитные организации обязаны контролировать 
виды доходов, на которые не может быть обращено взыскание.

В свою очередь лица (работодатель, ПФ и т.д.), начисляющие 
гражданину доходы, которые не подлежат списанию, обязаны 
указывать соответствующий код дохода в расчетных докумен-
тах, по которому банки определяют, что данные выплаты явля-
ются социальными, то есть обладают «иммунитетом».

В случае, если все же произошло списание социальных вы-
плат, должнику необходимо обратиться в банк, где подготовят 
документы о назначении списанных денежных средств, и на-
писать судебному приставу-исполнителю заявление о возврате 
денежных средств. 

Артур ТОТИКОВ.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮАКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ОТКРЫТО, ЧЕСТНО 
И ЛЕГИТИМНО

В Центризбиркоме РФ обсудили, как будет организован 
процесс видеонаблюдения. В совещании помимо членов 
комиссии приняли участие представители профильных ведомств, 
политических партий, общественных наблюдателей и регионов.

Председатель ЦИК России Элла Памфи-
лова сообщила, что на предстоящих выборах 
будет использоваться беспрецедентная по 
масштабу система видеонаблюдения: бо-
лее 50 тысяч видеокамер, 6000 устройств с 
онлайн-трансляцией и 36 тысяч устройств 
видеофиксации. В общей сложности видеона-
блюдением будут охвачены 96 % территори-
альных и участковых избирательных комис-
сий, где потенциально смогут проголосовать 
порядка 98 % избирателей.

«При этом в трансляциях предусмотрена 
возможность не только просмотра, но и 
возврата к любому фрагменту видеозаписи, 
− подчеркнула Элла Памфилова. − В поле 
зрения камер будут находиться все кон-
трольные точки − стационарные ящики для 
бюллетеней, а также их места выдачи. Виде-
отрансляция, видеофиксация и запись будут 
идти непрерывно на протяжении трех суток, 
около 70 часов – до последнего введенного 
протокола об итогах голосования».

Глава ЦИК РФ напомнила, что трансляция 
будет вестись на специальный портал, доступ 
к которому получат все основные участники 
избирательного процесса: кандидаты по 
одномандатным округам, общественные па-
латы, уполномоченные по правам человека, 
Совет по правам человека при Президенте 
Российской Федерации.

«И конечно, будет возможность смотреть 
трансляцию в центрах общественного наблю-
дения, которые создаются во всех субъектах 
Российской Федерации. Кроме того, доступ 
будет открыт для всех партий, примерно 
по 10 аккаунтов на партию, что позволит их 
представителям организовывать свои штабы 
видеонаблюдений», − отметила Председа-
тель ЦИК России.

Элла Памфилова сообщила, что на основе 
предварительных заявок из регионов пла-
нируется создать 54 849 аккаунтов доступа 
к порталу видеотрансляций, каждый из 
которых предоставляет возможность вести 
наблюдение одновременно на четырех из-
бирательных участках.

«На мой взгляд, мы создали оптимальную 
систему, которая не выносит на всеобщее 
обозрение частную жизнь граждан, но обе-
спечивает адресное, квалифицированное, 
предметное и тотальное видеонаблюдение, 
направленное на предупреждение и выяв-
ление нарушений, на быструю, моменталь-
ную реакцию на них», − подчеркнула Элла 
Памфилова.

Председатель Общественной палаты Се-
верной Осетии Нина Чиплакова считает 
уровень общественного контроля за выбо-
рами беспрецедентным. Она убеждена, что 
система видеонаблюдения станет важным 
вспомогательным инструментом для обще-
ственных наблюдателей и поможет решению 
многих вопросов, особенно в случаях, когда 
наблюдатели сталкиваются со спорными 
ситуациями.

«В организации общественного наблюде-
ния в Республике Северная Осетия – Ала-
ния будут задействованы 28 общественных 
организаций. У нас прошли обучение более 
тысячи наблюдателей, в дни голосования они 
будут работать на 335 участках в регионе. 
Мы видим, что кампания у нас напряженная, 
конкуренция большая, больше регистриру-
ется кандидатов – и по партийным спискам, 
и по округам, меньше стало отказов. При 
этом партии проявляют значительную ак-
тивность – ведь борьба идет не только за 
места в Госдуме, но и за право получения 
государственного финансирования, доступ 
к которому открывает преодоление барьера 
в 3%», — отмечает Нина Чиплакова.

По ее мнению, общая задача не только 
общественных наблюдателей, но и партий, 
кандидатов, журналистов, всего гражданско-
го общества — «провести выборы открыто, 
честно и легитимно». Для этого, по словам 
Нины Чиплаковой, «важно научиться рас-
познавать вымыслы и провокации и уметь 
противодействовать им».

Залина КАЙТУКОВА.



 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  3-КОМ. КВ. пл. 100 м2 с при-
стройкой на ул. Кырджалий-
ской, 5 – 4 млн 100 тыс. руб. Тел. 
8-988-876-63-68.

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ пл. 80 м2  на з/у 5 сот. 
(все уд., инд. отоплен., Трико-
лор, Wi-Fi (готовый бизнес: сда-
ча посуточно от 5 до 10 тыс. руб. 
в сутки)) в пос. В. Фиагдоне  – 6 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  ДОМ пл. 80 м2 на з/у 20 сот. 
в с. Эльхотово – 2,2 млн руб. 
Тел. 8-909-475-04-04.

  2-ЭТ. ДОМ на ул. Кутузова, 
98, прямая продажа, не альтер-
натива (на 1 эт. большой холл, 
раздельные: с/у и ванная, кухня-
гостиная пл. 22 м2. На 2-м эт.: 4 
изолир. комнаты пл. 23,  21, 12 и 
12 м2, холл. Подвал в доме, лет-
няя кухня, общ. пл. 134 м2, дом, 
участок 3 сот. приватизирован, 
на участке деревья, машиноме-
сто, телефон, развитая инфра-
структура, до пр. Мира  20–25 
мин. пешком, 2 мин. до остан. 
общ. транспорта; хозяйка, хо-
рошие соседи) – 5 млн 350 тыс. 
руб. Торг. Тел.: 8-919-421-38-17, 
8-916-227-78-49.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДАЧУ (капит. дом, все уд., 
з/у 18 сот., футбольн. поле 
(45х20), бассейн, сауна, гараж 
с отдел. въездом, мебель, сад. 
техника и инвентарь) в с. Ко-
дахджине, отлично располож. 
(рядом с лесом и рекой). Тел. 
8-918-829-39-77.

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ МАГАЗИН 
пл. 40 м2 в центре города на 
углу ул. Революции и Маяков-
ского – 4,5 млн руб. Тел. 8-928-
932-58-88.

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в п. 
В. Фиагдоне. Цена догов. Тел.: 
98-61-28, 97-04-32.

  З/У 10 СОТ. в ст. Архонской 
на ул. Тупиковой, 6 – 950 тыс. 
руб. Торг. Тел.: 8-902-940-22-43, 
8-919-422-93-39.

 КУПЛЮ 
  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК в п. 

Верхнем Фиагдоне. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  КВАРТИРУ или ДОМ во 
Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  2-КОМ. КВ. в любом районе 
кроме Промышленного до 2,5 
млн руб. Тел. 8-989-035-86-88. 
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В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХВ ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

НАМ ПИШУТНАМ ПИШУТ

Äîáðîòíî, 
êðàñèâî

è êðåàòèâíî
Активисты 
Общероссийского 
народного фронта в 
Северной Осетии совместно 
с представителями 
регионального 
министерства ЖКХ, топлива 
и энергетики проверили 
качество благоустройства 
дворовых и общественных 
зон в Пригородном, 
Ардонском, Дигорском, 
Ирафском, Кировском и 
Алагирском районах. 

В целом итогами мониторинга обще-
ственники остались довольны. Добротное 
асфальтное покрытие, красивые и кре-
ативные малые архитектурные формы, 
интересный дизайн. В числе недостатков, 
которые были приняты сразу же во внима-
ние профильным ведомством, эксперты 

Народного фронта отметили отсутствие 
крепления у урн и скамеек на обществен-
ных и дворовых территориях в селениях 
Чермен и Октябрьское. 

«Приятно отметить, что реализация 
программы «Формирование комфорт-
ной городской среды» в текущем году 
проходит без особых нареканий, как это 
было ранее. Учтены как наши замечания, 
так и пожелания жителей. При этом в 
районах строительные работы проходят 
более качественно и интенсивно, чем во 
Владикавказе», – отметил член регио-
нального штаба ОНФ в Северной Осетии, 
руководитель республиканского центра 
общественного контроля в сфере ЖКХ 
Александр Купцов.

Особо порадовали результаты проверки 
в Ардонском районе, где подрядные орга-
низации совместно с районной и городской 
властью очень ответственно подошли как 
к выбору мест для общественного отдыха, 
так и к подбору для них интересного и 
креативного дизайна. Качественно вы-
полнены работы в Алагирском, Дигорском, 
Ирафском и Кировском районах. Люди до-
вольны новыми местами отдыха.

«В Пригородном районе, несмотря на 
незначительные замечания, которые 
профильные ведомства нам пообещали 
устранить в ближайшее время, хотелось 
бы отметить комплексный подход к благо-
устройству дворовой территории. Когда 
приводится в надлежащий вид сразу не-
сколько близлежащих друг к другу дворов 
в многоквартирных домах», – отметил 
эксперт ОНФ.

Работы по благоустройству продолжа-
ются. О чередной мониторинг обществен-
ники планируют провести в Моздокском 
районе. 

Всего в 2021 году в Северной Осетии 
благоустроят 37 общественных и 88 дво-
ровых территорий.

Оксана БАДТИЕВА.

МОНИТОРИНГМОНИТОРИНГ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

СНИМУ
  1-КОМ. КВ. в г. Москве для 

девушки. Тел. 8-988-835-04-54.

 УСЛУГИ 
  ПРОКАТ ПАЛАТОК на 200 

мест с А/М «ГАЗель». Котлы, 
обогрев, в хор. сост., или ПРО-
ДАЮ – 360 тыс. руб. Тел. 8-918-
827-41-52, Хасан.

  УСЛУГИ АДВОКАТА по 
граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ, РЕМОНТ 
СТУЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕ-
НА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ. 
Тел. 8-928-928-77-00.

  МАССАЖИСТ с большим 
опытом предлагает услуги ле-
чебного и классического 
массажа. Общий массаж тела. 
Цены умеренные. Все остальное 
по телефону. Принимаю у себя 
дома или у клиента. Тел.: 8-988-
870-67-26, 8-919-423-03-75.

  Занимаемся добрым делом! 
УХАЖИВАЕМ ЗА МЕСТОМ ЗА-
ХОРОНЕНИЙ ваших близких 
людей, работаем добросовест-
но, уже проверено временем, 
опыт – 12 лет!  Вычищаем сор-
няк, красим ограды, выезжаем 
в села. Цены умеренные. Тел.: 
8-905-488-95-90, Таня; 8-919-
423-03-75, Ира.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ ПОСТОЯННОГО 

ОПТОВОГО ПОКУПАТЕЛЯ 
на домашнюю малину сорта 
«Полька». Минимальная пар-
тия 30 кг. Цена договорная. 
Тел. 8-989-132-13-30.

  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современ-
ными материалами; ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гаран. Тел.: 8-919-420-47-95.

аттестат о среднем общем 
образовании  Б 4838601, вы-
данный в 2006 г. МБОУ «СОШ 
№ 34 им. Героя Советского Со-
юза  Г. И. Хетагурова» г. Вла-
дикавказа, пос. Заводской, на 
имя ЛОПАТКИНОЙ Кристины 
Владимировны, считать не-
действительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что
с 11 января 2021 года публикует инфор-
мационно-рекламные сообщения и объяв-
ления  о  деятельности  промышленных , 
транспортных, сельскохозяйственных, стро-
ительных, торговых организаций, предпри-
ятий различных форм собственности, учеб-
ных  и  культурно-зрелищных  заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ЗЕМЛЯКИЗЕМЛЯКИ

Отважный ликвидатор
Все лето мы получали тревожные новости о разгуле стихии на 

Черноморском побережье: наводнения, смерчи, ураганы, оползни... 
Значительное число отдыхающих на курортах Краснодарского края 
и Крыма в этом году были застигнуты стихией врасплох. Непогода не 
просто испортила отдых россиянам, немало людей стали ее жертвами 
– погибли или потеряли имущество. В одних черноморских городах 
удавалось быстро ликвидировать последствия стихии, в других, таких 
как Анапа, Ялта, потребовались недели. На Крымском полуострове 
среди ликвидаторов последствий наводнения в составе одной из 
войсковых частей был и наш земляк Олег ДЗГОЕВ.

 Молодой человек, выпускник СОШ № 1 с 
углубленным изучением английского языка, 
сегодня – кадровый военный. В звании стар-
шего лейтенанта служит командиром взвода 
второй зенитно-ракетной батареи зенитного 
дивизиона в/ч № 12676 Черноморского флота. 
После окончания института был распределен 
в город Владивосток, а теперь место его служ-
бы – Севастополь. 

По Первому федеральному каналу в инфор-
мационном выпуске вышел сюжет, в котором 
рассказывалось о работе сотрудников МЧС 
и военнослужащих при возникновении чрез-
вычайных ситуаций в Крыму. Олег Дзгоев 
был в числе интервьюируемых лиц. О работе, 
несвойственной военнослужащим (как нам 
кажется), он рассказал и нашему изданию, 
когда приехал в Моздок в отпуск.  

– Олег, в каком городе потребовалась 
ваша помощь? И какая картина предстала 
перед глазами в день прибытия?

– Наводнение произошло в городе Ялте и 
близком к нему поселке Кореисе, в котором 
мы и работали. Увиденное потрясло: бурные 
потоки воды лились по всем улицам Кореиса, 
снося все на своем пути! Устоять под напором 
воды не всем было под силу. В одних местах 
уровень воды был по колено, в других  доходил 
до пояса. То есть по прибытии на место ЧС из 
военных машин мы сразу выгружались в ле-
дяную воду. Такое бедствие было следствием 
не только разгула стихии, но и человеческого 
фактора. Накануне наводнения над плоско-
горьем, на склонах которого расположены и 
Кореис, и Ялта, прошел сильный дождь. Вода 
некоторое время накапливалась на плато 
горного массива и достигла уровня 40 санти-
метров, постепенно впитываясь в почву. Вы-
ход нашла на склонах горы. Она вырывалась 
даже там, где никогда не было ручьев. Земля 
пластами размывалась, возникали селевые 
потоки. В советский период в указанных на-
селенных пунктах была построена ливневая 
канализация. Но сегодня она практически вся 
завалена мусором, камнями, а во многих ме-
стах и вовсе незаконно застроена объектами 

капитального характера. Куда уходить воде? 
– Что вы стали делать по прибытии?
– Под моим командованием были 10 человек. 

Нам была поставлена задача – отвести воду 
от строений: следовало несколько потоков 
направить в одно русло. Для этого мы рас-
чищали ливневки, засыпали образовавшиеся 
русла землей и песком, перенаправляя пото-
ки. А когда вода стала уходить, убрали наносы. 
Надо было среди населения распределять 
питьевую воду, которую выделяли власти, 
ведь водоснабжение в домах было временно 
прекращено.  

– Как долго это продолжалось?
– Две недели.
– Можете оценить масштаб разрушений?
– Он был, на мой взгляд, колоссален. Видел, 

что одна улица полностью ушла под землю, 
другая провалилась на глубину 20 метров. 
Оползни погребли многие домовладения. Но 

мы сделали все возможное, чтобы поскорее 
ликвидировать ЧС. 

Все имели возможность видеть разгул 
стихии в Крыму и на других черноморских 
курортах по телевизору. Оставалось только 
сопереживать людям. Сотрудники МЧС и 
военнослужащие боролись с наводнениями 
в очень тяжелых условиях. Чего только стоит 
тот факт, что большую часть суток ликви-
даторы ЧС проводили в ледяной воде! Олег 
говорит, что в части никто не простудился. 
Ну а если и заболел, то мужественно об этом 
умолчал, продолжая выполнять свой долг! 

Что касается самого Олега, то в Моздоке 
его вспоминают добрым словом. Например, 
классная руководительница молодого чело-
века Таисия Яковлевна Бичеева рассказала:

– В школе Олег был активным, добрым 
молодым человеком. Имел чувство юмора, 
авторитет среди одноклассников, а девочки 
окружали его своим вниманием. Ведь он еще 
и очень симпатичный парень. Олег закончил 
школу в 2007 году в составе самого сильного в 
параллели класса. В нем были пять или шесть 
медалистов. Все ребята были очень дружны, 
ответственны. Все смогли поступить в вузы и 
найти хорошую работу. Я очень рада, что Олег, 
оказавшись в числе тех, кто выполнял спаса-
тельные работы при чрезвычайной ситуации, 
проявил себя достойно. В принципе, от него 
ожидаемы серьезные поступки. 

В Моздоке живет мама Олега Елена, ко-
торую он навещает каждый год во время 
отпуска. О замечательной семье Дзгоевых 
рассказала еще одна учительница Олега – 
наш корреспондент Лариса Базиева, которая 
преподавала тогда в СОШ № 1 русский язык 
и литературу и хорошо помнит остроумного 
и жизнерадостного ученика Олега Дзгоева. 
Папа его, Андрей (к сожалению, его уже нет 
в живых), был инспектором рыбоохраны, мама 
Елена – сотрудница ИФНС. Родители были 
благородными, красивыми людьми, таковыми 
стали и их сын и дочь. Лариса Георгиевна была 
даже на свадьбе Олега. Он уже тогда служил 
в Крыму, с ним приехали в Моздок его сорат-
ники, собрались одноклассники – блестящая 
молодежь! Сегодня в семье молодых Дзгоевых 
уже растет ребенок. 

А что касается крепкой дружбы в классе, 
о которой упомянула и Таисия Яковлевна, 
добавим: об Олеге нас попросил рассказать 
моздокчанам его одноклассник Алексей 
Окулов. Он испытал гордость за товарища и 
захотел разделить с земляками это чувство. 
Настоящий друг! 

Подготовила Ю. ЮРОВА.

Улыбка Полины
Пятиклассница Полина Т. из Владикавказа 

пойдет в школу с новым протезом, который 
стоит 1100000 рублей. Денежные средства 
на его приобретение выделены Фондом 
социального страхования РФ по Республике 
Северная Осетия – Алания.

Полина родилась с недораз-
витием правой ручки. С само-
го раннего детства девочка 
пользуется протезом. Несмо-
тря на свою особенность, она 
живет обычной жизнью. Хо-
дит в школу, занимается спор-
том (Полина даже пробовала 
фехтование и гимнастику!)

До этого девочка пользо-
валась косметическим и ак-
тивным протезом (он контро-
лируется усилиями самого 
человека, без электроники). 
В последний раз на приеме 
у протезиста П олине было 
проведено миографическое 
исследование. Диагностика 
показала, что в правой ручке 
девочки хороший мышечный 
сигнал, который позволит ей 
управлять биоэлектрическим 
протезом. С этим направлени-
ем мама обратилась в Фонд 
социального страхования 
РФ по Республике Северная 

Осетия – Алания. И сейчас у 
Полины современнейший био-
электрический протез пред-
плечья с внешним источником 
энергии. Управляется он мыш-
цами предплечья с помощью 
двух датчиков, которые рас-
положены внутри.

«У Полины достаточно 
сложная конструкция про-
теза. У девочки ультракорот-
кое предплечье. Мы в таких 
случаях используем локтевые 
шины, которые устанавли-
ваются на сустав, и искус-
ственный локтевой шарнир, 
он является альтернативой 
полноценному локтю, – рас-
сказывает Антон Круглов, 
врач-травматолог-ортопед, 
автор протеза. – Если не 
прибегать к такой техноло-
гии, то протез либо не будет 
сгибаться в локте, либо ис-
кусственный локоть не будет 
сопоставим локтю на левой 

руке, а значит, протез будет 
длиннее руки».

Как рассказывает мама По-
лины, сама девочка от нового 
протеза в восторге, особенно 
ей нравится его дизайн, кото-
рый она выбрала сама. 

«С новым протезом у По-
лины появились новые воз-
можности. Теперь она сама 
может и шнурки себе завя-
зать, и волосы заплести. Быть 
может, для кого-то в этом 
нет ничего удивительного, но 
раньше Полине сложно было 
делать даже такие простые 
действия», – рассказывает 
мама. 

Екатерина МАРКИНА,
НКО «Возможности».

ПОМОЩЬПОМОЩЬАКЦИЯАКЦИЯ

К ШКОЛЕ  ГОТОВЫ
Воспитанники коррекционной школы-

интерната «Надежда» в селении Дур-
Дур в преддверии нового учебного 
год а получили комплекты школьных 
принадлежностей от центра «Мой бизнес» 
и предпринимателей Северной Осетии.

– Основными спонсорами 
выступили компании «Ро-
кос», «Бухардон», «Токар» 
и «Карагро». Для учеников 
«Надежды» в двойном разме-
ре были закуплены все канц-

товары на год. Кроме того, в 
партнерстве с фондом «Быть 
добру» более 20 нуждаю-
щимся семьям вручены на-
боры первоклассника. Очень 
приятно было видеть улыбки 

на лицах детей. Это главная 
награда для нас и всех, кто 
откликнулся на призыв по-
мочь, – сказал руководитель 
центра «Мой бизнес» РСО–А 
Батраз Гагиев.

В школе-интернате «На-
дежда» около 60 подопеч-
ных. По словам исполняющей 
обязанности директора Ок-
саны Койбаевой, ребята с 
нетерпением ждали приезда 
гостей.

– Конечно, настроение у 
учеников приподнятое. При-
меряют новую школьную 
форму, теперь еще и с ин-
тересом разглядывают по-
даренные принадлежности и 
канцтовары. Нам не впервые 
помогают предприниматели 
и центр «Мой бизнес», бла-
годарим за эту поддержку, 
– отметила она.

Благотворительная акция 
«К школе готов» прошла в 
рамках движения #Мойбиз-
несПомогает, инициатором 
которого выступает Минэ-
кономразвития России со-
вместно с региональными 
центрами «Мой бизнес» и 
некоммерческим сектором.

Серьезная поддержка
C 1 сентября в России 
родители дошкольников 
получают 100%-ю оплату 
больничного по уходу за 
детьми.

Инициативу депутатов от партии «Единая 
Россия» поддержал президент в послании.

Пособия по временной нетрудоспособно-
сти в размере 100% от среднего заработка 
вне зависимости от стажа работника будут 
получать родители детей до семи лет вклю-
чительно. Как отметил первый заместитель 
руководителя фракции «Единой России» в 
Госдуме Андрей Исаев, эта норма поддержит 
финансовое благополучие семей, убрав суще-
ствующую пропорцию.

«До этого момента выплата распростра-
нялась по следующему алгоритму: кто имеет 
стаж до пяти лет, получал 60% от заработка. 
От пяти до семи лет – 80%, от восьми до 25 
– 100%. Проблема была в том, что молодые 
родители имеют маленький трудовой стаж, 
и в этом случае при уходе на полноценный 
больничный по уходу за ребенком семья 
существенно теряла в доходах», – пояснил 
депутат.

В связи с этим парламентарии «Единой 
России» разработали и внесли в Госдуму за-
конопроект, который обеспечивает оплату 
100%-го  больничного, чтобы родители смогли 
спокойно ухаживать за ребенком и это не 

отображалось на материальном положении 
семьи. 

Депутат Госдумы, руководитель межрегио-
нального координационного совета партии по 
СКФО Зураб Макиев отметил, что инициатива 
«Единой России» о сохранении 100%-й оплаты 
больничного листа –  серьезная поддержка для 
молодых семей. 

«Молодые родители могут воспользоваться 
больничным листом и оказать необходимую 
помощь своим детям, при этом никаких финан-
совых потерь у них не будет, –  подчеркнул он. –  
Это особенно актуально для тех родителей, ко-

торые только встают на ноги и которым важно 
сохранить доход семьи. Тем более что в период 
болезни появляются дополнительные расходы 
на приобретение лекарств, поэтому им эти 
деньги нужны даже больше. Да и в целом мы 
понимаем, что в такой период родители хотят 
быть рядом со своими детьми и полноценно 
присматривать за ними. Для партии «Единая 
Россия» поддержка материнства и детства 
входит в число приоритетных задач. Всего за 
прошедшие пять лет Госдумой приняты 109 
законов, направленных на поддержку семей».

Аль бина ШАНАЕВА.

Скамейки-лавочки
Очередное письмо в газету принесло очередную про-

блему. К счастью, не бог весть какую, но все же требую-
щую внимания и участия городских властей. Публикуя 
просьбу пенсионеров, мы рассчитываем также не только 
на ее решение, но и получить от администрации города 
информацию о планах благоустройства зон отдыха в 
целом по столице.

«Уважаемая редакция! Во Владикавказе, между улицами Вале-
рия Чкалова и Олега Кошевого, есть улица имени Нины Зубковой. 
Она недлинная – метров триста, но по этой улочке гуляют старые 
люди и маленькие детки. 

Посередине расположен заасфальтированный сквер, очень 
много зелени. После прогулки старым людям очень хочется по-
сидеть, отдохнуть и подышать свежим воздухом. Однако сидеть 
не на чем, так как нет ни одной лавочки!

Мы, жильцы прилегающих домов, очень просим вас оказать 
содействие в их установке.

Екатерина ТЕР-СААКЯНЦ».



66 2 сентября 2021 года № 160 (28356)
В КОНЦЕ НОМЕРА

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Учредители: Парламент Республики 
Северная Осетия – Алания, 

Правительство Республики Северная 
Осетия – Алания и ГАУ «Редакция 

газеты «Северная Осетия».

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22,25-93-72, корректор-
ская – 25-94-87.

Корректоры номера: 
3,5,6 стр. –  Олег Габолаев,
1,2,4 стр. – Людмила Хинчагашвили.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Распространяется в РСО–А.

Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru
E-mail: gazeta@mail.ru

 фактически – 18:40

Печать офсетная. Газета выходит 5 раз в неделю.
Индекс П9177  Тираж 9872 экз.  Заказ № 995. 
Номер подписан в печать по графику – 19:00

Главный редактор  М.М. БИТАРОВА
Приемная – 25-02-25. Заместители главного редактора: Александр Торин - тел. 25-11-15, Ирина Колиева -

тел. 25-11-05, Нателла Гогаева  - тел. 25-11-07,  Валентина Зыгина (ответственный секретарь) - тел. 25-11-06;  
Светлана Мамедова, Светлана Громова (заместители ответственного секретаря) - тел. 25-92-31; собственные 
корреспонденты:  Всеволод Рязанов - тел. 25-11-19, Сергей Суанов - тел. 25-11-09, Мадина Макоева - тел. 25-93-90,
Залина Губурова - тел. 25-11-03,  Марат Габуев - тел. 25-11-08, Юлия Дарчиева - 25-92-93, Артур Тотиков - тел. 
25-11-14, Аделина Камбегова - тел. 25-93-90, редактор сайта Аида Цогоева - тел. 25-83-90, фотокорреспондент 
Татьяна Шеходанова - тел. 25-94-87, начальник компьютерного отдела Владислав  Казанский - тел. 25-63-18.

ОБРАЗОВАНИЕОБРАЗОВАНИЕ ЗНАЙ НАШИХ!ЗНАЙ НАШИХ!

УЧЕНИЯУЧЕНИЯ

МЕТЕОПРОГНОЗМЕТЕОПРОГНОЗ

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

«Âçÿëè» ñ ïîëè÷íûì
 В ходе проведения комплекса опе-

ративно-розыскных мероприятий со-
трудниками ОКОНа УМВД России по г. 
Владикавказу была задокументирова-
на деятельность двоих граждан, зани-
мавшихся реализацией наркотического 
средства марихуана.

Одного из подозреваемых в наркотор-
говле стражи порядка задержали на ул. 
Лермонтова. Местный 30-летний житель 
пытался реализовать запрещенное нар-
котическое вещество растительного про-
исхождения, которое было расфасовано в 
спичечные коробки. Полицейские провели 
личный досмотр и изъяли преступный 
товар. В тот же день правоохранители за-
держали второго наркоторговца. 36-лет-
него местного жителя «взяли» с поличным 
во время передачи покупателю наркотика. 
В ходе личного досмотра в его барсетке 
были также обнаружены и изъяты бу-
мажный сверток и спичечный коробок с 
растительным веществом, которое соглас-
но экспертизе является наркотическим 
средством.

Оба подозреваемых заключены под 
стражу. Теперь каждому из них грозят суд 
и уголовное наказание в соответствии с 
частью 3 статьи 228.1, пункт «б» «Сбыт 
наркотических средств, психотропных 
веществ или их аналогов, совершенный 
в значительном размере». Санкция ин-
криминируемой статьи предусматривает 
максимальное наказание в виде лишения 
свободы сроком до 15 лет.

Àãðåññèâíûé ãîñòü
Сотрудники полиции установили и 

задержали подозреваемого, который 
в ссоре сломал нос своему приятелю. 
По данному факту следователями воз-
буждено уголовное дело.

В дежурную часть отдела полиции МВД 
России по Пригородному району поступи-
ло сообщение о том, что в медицинское 
учреждение доставлен 37-летний житель 
ст. Архонской с телесными повреждения-
ми, повлекшими вред здоровью средней 
тяжести.

Сотрудники полиции, выясняя обстоя-
тельства случившегося, установили, что 
в ходе застолья между гостем и потерпев-
шим завязался конфликт на личной почве. 
Гость нанес оппоненту удары кулаком по 
лицу, после чего сразу скрылся, оставив 
пострадавшего в бессознательном состо-
янии. Обнаружила мужчину бдительная 
соседка, которая и вызвала полицию.

В ходе розыскных мероприятий стражи 
порядка установили личность и местона-
хождение обидчика, им оказался житель 
ст. Архонской 1984 года рождения, кото-
рый был задержан и доставлен в отдел 
полиции. Подозреваемый признался, что 
нанес противнику удары в область лица, 
от которых последний потерял сознание.

В отношении злоумышленника воз-
буждено уголовное дело по ст. 112 УК 
РФ «Умышленное причинение средней 
тяжести вреда здоровью», санкция кото-
рой предусматривает наказание в виде 
лишения свободы сроком до трех лет.

Пресс-служба МВД
по РСО–А.

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

Администрация, коллектив ГБУ 
«Санаторий «Осетия» и «Сосновой 
рощи» выражают искреннее собо-
лезнование Р. Б. Тебиевой по пово-
ду кончины матери 

ЦГОЕВОЙ
Яны Борисовны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

КУЛОВОЙ-МОУРАОВОЙ
Назират Борисовны.

Похороны состоятся 3 сентября в 
селении Цмити (Коста), ул. Ленина, 
31.

Коллектив филиала ПАО «Россе-
ти Северный Кавказ» - «Севкавка-
зэнерго» выражает глубокое собо-
лезнование сотруднику компании 
С. Б. Кулову по поводу кончины 
матери 

КУЛОВОЙ
Назират Борисовны.

Северо-Осетинская республикан-
ская организация общероссийской 
общественной организации «Все-
российское общество инвалидов» 
и все районные организации инва-
лидов РСО–А выражают искреннее 
соболезнование родным и близким  
по поводу кончины председателя 
Пригородной районной организа-
ции инвалидов 

ТАХОХОВОЙ
Розы Исламовны.

Коллектив ООО «Группа компаний 
«Пивоваренный дом «Бавария» вы-
ражает глубокое соболезнование 
С. Ю. Вазиевой по поводу кончины 
дочери

СЕРКОВОЙ
Ляны Юрьевны.

Бегом к медали

Чермен КОБЕСОВ завоевал бронзовую 
медаль в беге на 400 метров (50,44) на 
Паралимпийских играх в Токио.

После финиша он не смог 
сдержать слез и надел фут-
болку с фотографией своей 
матери.

«Эмоции, конечно, за-
шкаливают, в моей жиз-
ни много чего случилось. 
Самое страшное – когда 
ты теряешь маму, а потом 
исполняешь ее заветную 
мечту. Это непередавае-
мые ощущения. После ко-
ронавируса я сегодня бе-
жал только на характере, 
это все благодаря маме, 

которая была очень боевой 
и сильной женщиной», – 
сказал Кобесов.

«Больше всего мама хо-
тела, чтобы я выиграл в 
прыжках в длину. Надеюсь, 
завтра ее еще порадую и в 
прыжках. У меня четыре 
соревновательных вида 
и когда в стометровке я 
уступил одну сотую, то 
было очень обидно. Если 
бы сегодня тоже не попал в 
призы, то завтра морально 
было бы очень тяжело вы-

ступать, а после сегодняш-
ней медали завтра выйду 
на соревнования с холод-
ной головой», – отметил 
спортсмен.

Ранее Кобесов стал чет-
вертым на дистанции 100 
метров, тот забег выиграл 
американец Ник Мэйхью, 
Вдовин стал вторым. 

Кобесову 25 лет, он яв-
ляется двукратным чем-
пионом Европы и двукрат-
ным серебряным призером 
чемпионатов мира. Входит 
в состав паралимпийской 
сборной России с 2011 года.

tass.ru

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления принимаются в отделе 
объявлений, а также по электронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам:

25-31-22, 25-11-18, 25-93-72.
Оплата возможна онлайн.

Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

КОМПЕТЕНЦИИ ДЛЯ ЖИЗНИ

Светлые, просторные помещения, современное оборудование 
и неугомонные ребята, которые хотят поскорее здесь освоиться: 
теперь у воспитанников коррекционной школы-интерната 
«Надежда» будет больше возможностей для раскрытия и 
развития своего потенциала. И они смогут исполнить вроде бы 
тривиальные, но при этом вполне волшебные желания – сшить 
себе красивый фартук, целое платье, вырастить овощи для салата 
и даже снять музыкальный клип благодаря открытым здесь 
современным мастерским. 

Для учреждения села Дур-
Дур это не первое подобное 
«новоселье»: здесь уже про-
изводилось обновление ма-
териально-технической базы. 
Сейчас процесс продолжается: 
для детей создается все боль-
ше условий и, следовательно, 
открывается больше возмож-
ностей. В рамках националь-
ного проекта «Образование» 
кабинеты школы пополнились 
новыми станками, швейными 
машинками, бытовой техникой, 
мебелью, интерактивным обо-
рудованием. Уже с сентября де-
ти-сироты и дети, оставшиеся 
без попечения родителей, ко-
торые являются воспитанника-
ми «Надежды», смогут начать 
увлекательное путешествие в 
мир новых навыков и умений. 
На базе интерната заработают 
обувная, швейная, поварская 
мастерские, а также агропро-
мышленного и строительного 
профилей, декоративно-при-
кладного искусства, массаж-
ного дела, робототехники, 
фото- и видеостудия и студия 
анимации. Как отметила дирек-
тор школы-интерната Оксана 
Койбаева, часть направлений 
знакома детям, у них есть опыт 

обучения, но большинство для 
них – это абсолютно новое яв-
ление, поэтому и желание их 
освоить огромное. 

«Благодаря современному 
оборудованию, которое мы по-
лучили, у детей появится общее 
представление о тех или иных 
специальностях, а также опыт 
и профессиональные навыки. 
Это поможет им в дальнейшем 
трудоустройстве. Например, 
в швейных мастерских сейчас 
стоят не бытовые машины, а 
суперсовременная техника, 
которая работает на предприя-
тиях. Дети с нетерпением ждут 
начала занятий», – рассказала 
она, добавив, что школа-интер-
нат также участвует в проекте 
«Доброшкола», целью которого 
является создание современ-
ных условий для обучения и 
воспитания путем обновления 
инфраструктуры.

В церемонии открытия ма-
стерских, которая прошла на-
кануне начала нового учебно-
го года, приняли участие врио 
министра образования и на-
уки РСО–А Элла Алибекова 
и уполномоченный по правам 
ребенка Артур Кокаев. 

«В рамках национального 

проекта «Образование» возво-
дятся новые школы, детские 
сады, центры дополнительного 
образования. Крайне важно, 
что у детей есть возможность 
вне зависимости от того, где 
они проживают, получать ка-
чественное образование. И то, 
что нацпроект доходит даже  
до самого маленького села, 
имеет большую ценность, – 
подчеркнула врио министра. – С 
сегодняшнего дня заработают 

современные мастерские, где 
у каждого ребенка будет воз-
можность что-то практически 
пробовать, применять, учиться 
новому. Я увидела замечатель-
ный творческий коллектив, ко-
торый готов работать с детьми, 
реализовывать условия совре-
менного образования. Уверена, 
что у детей здесь все получит-
ся, им будет интересно в таких 
условиях обучаться».

Элла Алибекова обратила 
внимание, что проект позволил 
создать для обучающихся шко-
лы-интерната среду, которая 
обучает, подстраиваясь под 
особенности развития и воз-
можности каждого ребенка, 
помогает формированию раз-
личных компетенций. В 2019 
– 2021 гг. в Северной Осетии 
по национальному проекту «Об-
разование» материально-тех-
ническая база обновлена в трех 
организациях, осуществляющих 
образовательную деятельность 
исключительно по адаптиро-
ванным основным общеобра-
зовательным программам: в 
Комплексном реабилитацион-
но-образовательном центре 
для детей с нарушениями слу-
ха и зрения г. Владикавказа, 
Специальной (коррекционной) 
школе-интернате г. Моздока и 
специальной (коррекционной) 
школе-интернате для детей-си-
рот и детей, оставшихся без по-

печения родителей «Надежда».
Первыми к новым станкам 

встали наставники, которым 
предстоит познакомиться с 
оборудованием, чтобы затем 
обучать на нем детей. Важно 
понимать, что это не просто 
дополнительное образование, 
а получение практических на-
выков, которые воспитанники 
школы-интерната потом смогут 
использовать в жизни.

М. ДОЛИНА.

Погода в сентябре
Осень с климатической точки зрения начинается с момента, 
когда наблюдается устойчивый переход средних суточных 
температур воздуха через 15 градусов в сторону понижения. На 
территории нашей республики это происходит лишь в третьей 
декаде сентября, поэтому большую часть месяца можно считать 
продолжением лета.

Обычно в сентябре средние месячные тем-
пературы воздуха составляют 15–18 градусов 
тепла. В этом году, по прогнозу Ростовского 
гидрометцентра, температурный фон на терри-
тории Северо-Кавказского федерального округа 
ожидается несколько выше нормы. В ночные 
часы температура воздуха в среднем будет 
опускаться до 8–15 с возможным понижением 
в конце месяца и до 4–6 градусов тепла. Днем 
воздух будет прогреваться до 18–25 градусов с 
повышением в отдельные дни при выносе сухого 
теплого воздуха из районов Северной Африки и 
до 28–32.

За многолетний период наблюдений самый 

холодный сентябрь отмечался в 1997 году, когда 
среднемесячная температура воздуха составля-
ла всего 12 градусов тепла. Самым теплым был 
сентябрь 1994 года, среднемесячная температу-
ра воздуха – 19 градусов.

Месячное количество осадков в сентябре 
составляет обычно 68–75 мм в предгорьях и 
около 35 мм – в степных районах республики. 
В этом году оно ожидается около нормы. Будут 
отмечаться дожди ливневого характера, все 
чаще переходящие в обложные, в отдельные 
дни с грозами. 

С. СУХОВА,
синоптик 1-й категории.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что 

с 11 января 2021 года 
публикует информа-
ционно-рекламные со-
общения и объявления о 
деятельности промыш-
ленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 
организаций, предпри-
ятий различных форм 
собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 
по расценкам

2017 года.
Цена 1 см2

составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Íàì 24 ãîäà! Ñ 25 ÿíâàðÿ ïî 30 ñåíòÿáðÿ 2021 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

Г А У З  «ДЕ ЗИНФЕКЦИОННАЯ  С ТАНЦИЯ 
г. ВЛАДИКАВКАЗА» МЗ РСО-АЛАНИЯ – это команда 
профессионалов с огромным опытом работы в сфере оказания 
услуг по дезинфекции, дезинсекции, дератизации с 1921 года!

• Ïðîèçâîäèì äåçèíôåêöèþ îò COVID-19!

• Ðàáîòàåì ñ îðãàíèçàöèÿìè è ÷àñòíûìè 
ëèöàìè ïî äåðàòèçàöèè è äåçèíñåêöèè.
Обращайтесь по адресу:
г. Владикавказ, ул. Рамонова, 9, тел.: 53-34-08, 54-93-56.

Баллистические и крылатые
Военнослужащие ракетного соеди-

нения 58-й общевойсковой армии Юж-
ного военного округа (ЮВО), дислоци-
рованного в Северной Осетии, присту-
пили к совершению марша на один из 
полигонов в Ставропольском крае для 
участия в тактическом учении.

В плановом мероприятии боевой подго-
товки принимают участие более 500 воен-
нослужащих ЮВО, задействовано порядка 
100 единиц техники, в том числе оператив-
но-тактический ракетный комплекс (ОТРК) 
«Искандер-М».

На полигоне в Ставропольском крае воен-
нослужащие ЮВО совершат марш в позици-
онные районы, оборудуют огневые позиции, 
приведут военную технику в боевое положе-
ние, а также выполнят электронные пуски 
ракет из ОТРК «Искандер-М» по целям ус-
ловного противника на расстоянии до 500 км.

В состав комплекса входят два типа ра-
кет – баллистические и крылатые.

Этап двусторонних батальонных тактиче-
ских и специальных учений будет завершен 
к 15 сентября. В нем также задействованы 
силы армейской, военно-транспортной, 
штурмовой и оперативно-тактической ави-
ации, корабли Черноморского флота и 
Каспийской флотилии.

Учения проводятся на 20 общевойсковых 
полигонах, расположенных в Астраханской 
и Ростовской областях, на Ставрополье и 
Кубани, в Адыгее, Дагестане, Северной Осе-
тии, Чечне, Крыму и на российских военных 
базах в Армении, Абхазии и Южной Осетии.

Вадим АСТАФЬЕВ,
полковник, начальник пресс-

службы ЮВО.

Семья Кала-
евых выража-
ет искреннюю 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 
КАЛАЕВА Геор-
гия (Жорика) 
Юрьевича, и 
сообщает, что 
40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 4 сентября в 
селе Галиат. Сбор отъезжающих с 
Архонского перекрестка в 9:30.

Семья Цуциевых выражает ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утра-
ты ЦУЦИЕВА Геннадия (Геры) 
Игнатьевича, и сообщает, что 
годовщина со дня его кончины со-
стоится 4 сентября по адресу: пер. 
Охотничий, 1. 
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